Приложение № 2
	к генеральному плану 
	города Смоленска,
	утвержденному
	решением 32-й сессии
	Смоленского городского
	Совета I созыва
	от 22.09.1998 № 260

	

	
	ПОЛОЖЕНИЕ О ТЕРРИТОРИАЛЬНОМ ПЛАНИРОВАНИИ
	
	РАЗДЕЛ: ИНЖЕНЕРНАЯ ИНФРАСТУКТУРА 
	ГОРОДА

	

	

	

	
	
ОГЛАВЛЕНИЕ
I.Теплоснабжение	2
I.1 Современное состояние	2
I.2. Проектные положения	2
I.2.1 Первая очередь строительства	2
I.2.2 Расчетный срок	2
II. Газоснабжение	2
II.1 Современное состояние	2
II.2 Проектные предложения (первая очередь строительства и расчетный срок)	2
III. Водоотведение	2
III.1. Современное состояние	2
III.2. Проектные предложения	2
III.2.1 Первая очередь строительства	2
III.2.2 Расчетный срок	2
IV. Электроснабжение	2
IV.1. Существующее положение	2
IV.2. Проектные предложения	2
IV.2.1 Первая очередь строительства	2
IV.2.2. Расчетный срок	2
V Связь, радиофикация, телерадиовещание.	2
V.1 Современное состояние	2
V.2 Проектные предложения	2

I.Теплоснабжение
	I.1 Современное состояние
Город Смоленск является крупным потребителем энергетических ресурсов и испытывает острую необходимость в срочной модернизации своего топливного и энергетического хозяйства, в основном, в направлении повышения эффективности использования энергоресурсов. В схеме теплоснабжения г. Смоленска преобладают закрытые системы централизованного теплоснабжения большой емкости.
Теплоснабжение потребителей города осуществляется от ТЭЦ-2, районной котельной, крупных промышленных котельных, а также от котельных небольшой мощности.
На сегодняшний день в работе находятся 75 котельных, 248 ЦТП и ТП, 344,94 км. тепловых сетей в двухтрубном исчислении, территориально разделенных на 4 производственных района. Теплоснабжение потребителей осуществляется как от собственных котельных, так и от ЦТП, передающих тепловую энергию, выработанную ОАО «Смоленская региональная генерация» и другими ведомствами. Износ оборудования по котельным составляет 60%, по тепловым сетям 80%. Отпуск тепла в 2006 году 1386379,37 Гкал населению, 359941,87 Гкал – прочим потребителям. Способ прокладки тепловых сетей – канал, бесканальная.
Существующая муниципальная система теплоснабжения включает основную сеть - от ТЭЦ и изолированную - от котельных. Основным видом топлива, используемого для выработки тепла, является природный газ, годовое потребление собственными котельными - 61080 тонн у. т. Удельный расход топлива на производство 1 Гкал - 177,1 кг у. т. Установленное котельное оборудование характеризуется высокой степенью износа (80%) и низким КПД (46 - 50%). МУП "Смоленсктеплосеть" осуществляет два вида деятельности: вырабатывает тепловую энергию на собственных котельных и выполняет транспортирование тепловой энергии, получаемой от ОАО "Смоленскэнерго" и ведомственных котельных. Удельный вес покупаемой теплоэнергии составляет 80,2%, собственными котельными вырабатывается 19,8%. Годовая потребность города в тепловой энергии на отопление и горячее водоснабжение за 2002 год составила 1854,8 тыс. Гкал.
На балансе предприятия МУП "Смоленсктеплосеть" находится 103 км водяных и паровых сетей, к централизованному теплоснабжению подключено 2503 зданий и 148 промышленных предприятий.
Для обеспечения города горячим водоснабжением по замкнутой схеме построены тепловые пункты (центральные и индивидуальные). 
Цель сооружения таких пунктов - размещение в них подогревателей горячего водоснабжения, установка в них групп циркулярных насосов для систем горячего водоснабжения и повысительных насосов для холодного водопровода, а в случае возведения высотных домов и системы независимого отопления через систему подогревателей и насосов, тепловые пункты также оборудуются системами учета и распределения тепловой энергии. Для приготовления горячей воды на ЦТП и ТП используются кожухотрубные секционные подогреватели. В связи с высокой общей жесткостью воды, идущей на приготовление горячей воды, и отсутствием химводоподготовки срок службы водяных подогревателей со стороны нагреваемой среды снижен по сравнению с нормативным в три раза.
На некоторых котельных отсутствуют установки докотловой обработки воды, что приводит к образованию накипи на внутренних поверхностях нагрева котлов, перерасходу топлива, к частым ремонтам и заменам котлов. Эффективная защита котлов от накипи и коррозии может быть достигнута путем дозировки комплексонов (установка автоматического дозатора комплексонов) или по способу натрий - катионирования (этот метод водоподготовки требует больших капвложений, а также требует постоянного квалифицированного обслуживающего персонала).
В настоящее время требуется срочная модернизация котельных с заменой котлов на новые с КПД не менее 90%, оборудование их установками докотловой обработки воды, установка счетчиков отпущенной тепловой энергии и полной автоматизации процесса горения. Необходимо продолжить работу по оснащению приборами учета и регулирования тепловой энергии и воды, на сегодня уже многие ЦТП оборудованы приборами учета тепла.
В связи с отказом ОАО "Шарм" обеспечить теплоснабжение жилого квартала от производственной котельной завершено строительство котельной по ул. Нахимова мощностью 6,9 Гкал/час с установкой 4-х котлов КВ-Г-2,32-95Н. Строительство котельной позволило ликвидировать одну нерентабельную газовую котельную (Нахимова, 12) и обеспечило надежное теплоснабжение квартала с населением свыше 10 тысяч человек. Сложная ситуация сложилась с бывшей производственной котельной ОАО "Смоленскмебель" по ул. Соболева: котлы суммарной мощностью 23,4 Гкал/ч. выработали свой ресурс 20 лет, фактически отработав 30 - 33 года. Реконструкция котельной с переводом трех котлов типа ДКВР и КЕ на водогрейный режим позволила не только стабилизировать теплоснабжение жилого массива, но и ликвидировать две угольные котельные по ул. Соболева.
Таблица № 1
Перечень
котельных МУП  «Смоленсктеплосеть»
по состоянию на 01. 10. 05 г.

№
 п/п
	Диспет-черский
№ котельной	Название котельной	Адрес котельной	
1	01	Н. Неман 1	Н. Неман, 6	
2	02	Дорогобужская	А. Петрова, 9	
3	04	А. Петрова, 4	А. Петрова, 4	
4	05	Нахимова 5	Нахимова, 5	
5	06	Краснофлотская - 1	2-ой Краснофлотский пер. 38	
6	07	Вяземская	2-ая Вяземская, 5	
7	08	Парковая, 20	Парковая, 20	
8	11	Роддом Кирова, 47	Кирова, 47	
9	12	Вишенки - РГ	пос. Вишенки	
10	13	Областная больница	Пр. Гагарина, 27	
11	14	Гедеоновка	Пос. Гедеоновка	
12	15	Кловка 1 (1)	Кловская, 44	
13	16	Кловка 2	Кловская, 19	
14	18	Гарабурды	Гарабурды, 11	
15	19	Ситники 1	Еременко, 22	
16	20	Ситники 2	Еременко, 38	
17	21	Ситники 3	Еременко, 8	
18	23	Лукина СШ-19	Лукина, 1	
19	24	Гастелло СШ-10	Гастелло, 8	
20	25	Баня № 5	3-я Северная	
21	26	1-я Горбольница Фрунзе, 40	Фрунзе, 40	
22	27	Санаторно - лесная школа	Красный бор	
23	28	Школа-интернат 
Н. Дубровенка	Нижняя Дубровенка, 4	
24	29	Школа эстетического воспитания №1 Школа №5	Красный бор	
25	30	Детсад № 6	Красный бор	
26	31	Дом ребенка	Красный бор	
27	32	ЖБИ	Соболева, 116	
28	33	СШ-18 Гнездово1	Рабочая, 4	
29	34	Краснофлотская 2 (Шарм)	2-ой Краснофлотский пер. 26Б	
30	35	Лавочкина 39	Лавочкина, 39	
31	36	Ситники 4	Лавочкина, 54Б	
32	37	Торфопредприятия	Торфопредприятия, 44 Кр. Бор	
33	38	Краснофлотская 3	Мало-Краснофлотская, 33	
34	39	Строгань Колодня	Строгань, 5	
35	40	Миловидово	пос. Миловидово, 24/2	
36	41	Сакта 4 Красн. пер.	4-ый Краснофлотский пер. 4а	
37	42	Лавочкина 47/1	Лавочкина, 47/1	
38	43	Ракитная, 1а	Ракитная, 1а	
39	44	Радищева	Радищева, 14а	
40	45	Николаева 216	Николаева, 21Б	
41	46	пос. Гнездово	пос. Гнездово	
42	47	Николаева 27а	Николаева, 27а	
43	50	Мебельная фабрика	Соболева, 113	
44	51	АТП-5	Лавочкина, 55	
45	52	СШ-13 Колодня	Революционная, 8	
46	53	Н. Неман-2	Н. Неман, 1	
47	54	З. Космодемьянской, 3	З. Космодемьянской, 3	
48	55	Краснинское шоссе	Краснинское шоссе, 3б	
49	56	гор. Коминтерна	г. Коминтерна 	
50	57	пер. Юннатов	пер. Юннатов, 5	
51	59	Гагарина, 26 (1)	Гагарина, 26	
52	60	Гагарина, 26 (2)	Гагарина, 26	
53	61	Гагарина, 26 (3)	Гагарина, 26	
54	63	Гагарина, 76	Гагарина, 76	
55	64	Дохтурова, 29	Дохтурова, 29	
56	65	Николаева, 27а, в	Николаева, 27а, в	
57	66	ОАО «Стекло» Автоматизиров	Колхозный пер., 48	
58	67	Нахимова,18	Нахимова,18	
59	68	Кловская, 27	Кловская, 27	
60	69	Московский Большак, 12 – Газоген. ДШИ №7	Московский Большак, 12	
61	70	Отопительный блок	ул. П.Осипенко	
62	72	Станционная, 1	Красный бор	
63	73	Сортировка	Социалистическая, 6	
64	74	Карбышева, 9	Карбышева, 9	
65		Хладокомбинат		
66	79	79 ЦИБ		

Таблица № 2
Перечень ЦТП   МУП "Смоленсктеплосеть"
№ п/п	ТК  ТЭЦ,
№ котельной	№ ЦТП	Адрес ЦТП	ЦТП, ТП, ИТП	
1	2	3	4	5	
1		б/н	(в подвале) ул. Николаева, 4	ЦТП	
2	3.8к-118	001	ул. Румянцева, 7	ЦТП	
3	3.8к-118	002	ул. Румянцева, 9	ЦТП	
4	3.8к-114	003	ул. Ломоносова, 66	ЦТП	
5	3.8к-113	004	ул. Ломоносова, 12 и ВВП от (Ломоносова10)	ЦТП	
6	3.8к-103	005	ул. Ломоносова, 15а	ЦТП	
7	3.8к-85	006	ул. Ломоносова, 23а	ЦТП	
8	3.8к-93	007	ул. Попова, 14	ЦТП	
9	ЗВНО-10	008	ул. Шевченко, 61а	ЦТП	
10	Зк-16	009	ул. Гагарина,  68	ЦТП	
11	3.8к-118	010	ул. Румянцева, 8	ЦТП	
12	1К-16	011	ул. Фрунзе, 57	ЦТП	
13	2к-78	012	ул. Жукова, 8	ТП	
14	Зк-13	013	ул. Крупской, 69/2	ЦТП	
15	3.11к-67а	014	ул. Кирова, 47	ЦТП	
16	З.10к-5	015	ул. Шевченко, 46	ЦТП	
17	2к-16	016	ул. Б. Советская, 5 отопление	ТП	
18	2к-27	017	ул. К. Маркса, 12а	ТП	
19	2к-56	018	пер. Смирнова, 3	ТП	
20	3.3к-11	019	ул. Попова, 96	ЦТП	
21	2к-19	020	ул. Б. Советская, 12/1	ТП	
22	3.10к-70	021	ул. Твардовского, 1а	ТП	
23	3.8к-93	022	ул. Шевченко, 80	ТП	
24	2к-23	023	гост. "Центральная" (Ленина 2/1)	ТП	
25	2к-40	024	ул. Коммунистическая, 5	ТП	
26	2к-39	025	ул. Б. Советская, 39/11	ТП	
27	2к-39	026	ул. Б. Советская, 43	ТП	
28	2к-72	027	ул. Октябрьской рев. 14 (УВД)	ТП	
29	2к-33	028	ул. Ленина, 23/8	ТП	
30	2к-40	029	ул. Ленина, 6/1	ТП	
31	1 к-6	030	ул. Фрунзе, 6 отопление	ТП	
32	2 к-76	031	ул. Дзержинского, 19	ТП	
33	Зк-16	032	пр. Гагарина, 58	ЦТП	
34	2к-21	033	ул. Козлова, 5	ТП	
35	Зк-8	034	ул. 25 Сентября, 28	ЦТП	
36	2к-23	035	ул. Пржевальского, 2	ИТП	
37	2к-34	036	ул. Тухачевского, 3	ТП	
38	Зк-4	037	ул. Рыленкова, 1	ЦТП	
39	Зк-4	038	ул. Рыленкова, 13	ЦТП	
40	2к-37	039	ул. Жукова, 9	ТП	
41	Зк-2	040	ул. Попова, 36	ЦТП	
42	2к-84	041	ул. Твардовского, 5/11	ТП	
43	2к-37	042	ул. Тухачевского, 8	ЦТП	
44	3.3 к-5	043	ул. Попова, 48	ЦТП	
45	3.3 к-7	044	ул. Попова, 66	ЦТП	
46	3.3 к-5	045	ул. Рыленкова, 19	ЦТП	
47	3.3 к-7	045а	ул. Рыленкова, 29	ЦТП	
48	3.3 к-9	046	ул. П. Алексеева, 22/72	ЦТП	
49	3.3 к-11	047	ул. Рыленкова, 43	ЦТП	
50	Зк-22	048	ул. Кирова, 41а	ТП	
51	2к -28а	049	ул. Бакунина, 7а	ТП	
52	2к-79	050	ул. Исаковского, 20	ИТП	
53	2к-50
	051	ул. Б. Советская, 28/16	ИТП	
54	2к-47	052	ул. Коммунальная, 5   СШ № 25	ТП	
55	2к-40	053	ул. Б. Советская, 20	ИТП	
56	3.9к-1	054	ул. Соколовского, 1	ИТП	
57	Зк-4	055	ул. Рыленкова, 2	ЦТП	
58	Зк-4	056	ул. Рыленкова, 6	ЦТП	
59	3.9 к-2	057	ул. Соколовского, 11	ЦТП	
60	2к-32	059	ул. Б. Советская, 17/1	ТП	
61	Зк-28	060	ул. Черняховского, 38	ЦТП	
62	2к-75а	061	гост. "Россия" (ул. Дзержинского, 23/2)	ТП	
63	2к-61	062	пр. Гагарина, 12/1	ЦТП	
64	Зк-22	063	ул. Кирова, 36	ЦТП	
65	Зк-24	064	ул. Николаева, 21	ЦТП	
66	Зк-24	065	ул. Кирова, 29а	ЦТП	
67	Зк-24	066	ул. Кирова, 25	ЦТП	
68	2к-27	067	ул. Пржевальского, 6/25	ТП	
69	2к-79а	068	ул. Твардовского, 23	ИТП	
70	Зк-26	069	ул. Матросова, 3	ЦТП	
71	3к-29б	070	ул. Николаева, 61/38	ТП	
72	3к-29б	071	ул. Кирова, 5	ТП	
73	2к-44	072	ул. Тенишевой, 4	ЦТП	
74	3к-29а	074	Тульский пер. 7	ТП	
75	Зк-26	075	ул. Кирова, 19б	ЦТП	
76	1к-10	076	ул. Толмачева, 2	ТП	
77	Зк-35	077	ул. Н. Неман,  9	ЦТП	
78	Зк-37	078	ул. Н. Неман, 26	ЦТП	
79	2к-74а	079	ул. 3-я л. Красноармейской Слободы, 27	ЦТП	
80	Зк-14а	080	пос. Тихвинка, 34	ЦТП	
81	Кот. МУП СТС	082	ул. Соболева   ЖБИ	ЦТП	
82	2к-56г	083	пер. Смирнова, 7	ЦТП	
83	Зк-41	084	ул. Нахимова, 33	ЦТП	
84	2к-28а	085	ул. Красина, 38а    Д/С	ИТП	
85	2к-87б	086	ул. Краснофлотская, 1а отопление	ИТП	
86	1к-5	087	Витебское шоссе, 16/2 отопление	ТП	
87	2к-59	089	ул. Раевского, 6	ТП	
88	2к-79а	090	ул. Твардовского, 27	ИТП	
89	Зк-11	091	Хлебозаводской пер. 9	ЦТП	
90	1к-10	093	ул. Фрунзе, 20	ТП	
91	Зк-32	094	ул. Николаева, 36	ЦТП	
92	З.1Зк-11	096	ул. Рыленкова, 16	ЦТП	
93	Зк-18	097	пр. Гагарина, 25	ЦТП	
94	2к-79г	099	ул. Чаплина, 3	ЦТП	
95	2к-76а	100	ул. Ленина, 22	ЦТП	
96	2к-53	101	ул. Дзержинского, 2	ИТП	
97	Зк-53	102	ул. Николаева, 73	ЦТП	
98	3.3к-11	103	ул. Рыленкова, 49	ЦТП	
99	1к-10	104	ул. Толмачева, 8	ЦТП	
100	Зк-26	105	ул. Юннатов, 3	ЦТП	
101	2к-82	106	ул. Твардовского, 13	ТП	
102	3.13к-5а	107	ул. Рыленкова, 59 и ВВП от. (Рыленкова, 61, 71)	ЦТП	
103	3.10к-8а	108	ул. Тенишевой, 20	ЦТП	
104	Зк-24	109	ул. Николаева, 9а	ЦТП	
105	3.10к-1	110	Хлебозаводской пер. 6	ЦТП	
106	Зк-58	111	ул. Кловская, 9	ЦТП	
107	3.13к-5а	112	ул. Рыленкова, 85 и ВВП от.	ЦТП	
108	Зк-16	113	пр. Гагарина, 27 Обл.больница	ЦТП	
109	Зк-14а	114	ул. М. Октябрьской, 14	ЦТП	
110	Зк-2	115	ул. Попова, 40а	ЦТП	
111	3.10к-8а	116	ул. Твардовского, 6	ЦТП	
112	2к-59	117	ул. Памфилова, 7	ЦТП	
113	8к-20	118	Толстовский пер.6 (бойлерная)	ЦТП	
114	2к-45	119	ул. Урицкого, 5	ТП	
115	2к-44	120	ул. Урицкого, 17	ТП	
116	3.13к-5а	122	ул. Попова, 112	ЦТП	
117	3.11к-5	123	пр. Гагарина, 23	ЦТП	
118	2к-40	124	ул. Коммунистическая, 5а	ТП	
119	2к-78	125	ул. Жукова, 21	ТП	
120	3.4к-37	126	ул. Шевченко, 87	ТП	
121	Зк-16	127	пр. Гагарина, 39	ЦТП	
122	1к-10	128	12 лет Октября, 13/1	ЦТП	
123	2к-17	129	ул. Парижской коммуны, 8 отопление	ТП	
124	2к-59а	130	ул. Раевского, 10	ТП	
125	3.20к-5	131	Запольный пер. 5	ИТП	
126	2к-71	132	ул. Николаева, 16	ТП	
127	2к-75	133	ул. Дзержинского, 17	ТП	
128	Зк-13	134	ул. Крупской, 55б	ЦТП	
129	2к-27	135	ул. Ленина, 4 (Гимназия)	ТП	
130	2к-83	136	ул. Твардовского, 20а	ЦТП	
131	2к –44	137	Бульвар Гагарина, 10	ИТП	
132	2к-71	138	ул. Николаева, 20	ЦТП	
133	1К-19	139	ул. Госпитальная, 15	ЦТП	
134	З.1Зк-11	140	ул. Рыленкова, 66	ЦТП	
135	Зк-15	141	ул. Крупской, 28	ЦТП	
136	Зк-15	142	ул. Конева, 38 а	ИТП	
137	кот. Гнездово	143	ул. Щорса, 18	ЦТП	
138	2к-45	144	ул. Урицкого, 6	ТП	
139	Зк-37	145	ул. Н-Неман, 23 б	ЦТП	
140	3.1 к-9	146	ул. Урожайная, 5	ИТП	
141	НО-4	147	мр-н Южный, 39	ЦТП	
142	3 к -22 а	148	ул. Пригородная, 11	ЦТП	
143	2к-25	149	ул. Войкова, 8а	ТП	
144	3.4К-57	150	ул. Шевченко, 103	ЦТП	
145	2к-71	151	ул. Николаева, 14а	ЦТП	
146	3к-14а	152	ул. М. Октябрьской, 10г	ИТП	
147	3.1к-8	153	Рябиновая поляна отопление	ЦТП	
148	3.10к-6а	154	ул. Шевченко, 1/35 	ЦТП	
149	3.9к-2	155	пр-т Строителей, 26	ЦТП	
150	кот. Гнездово	157	ул. Щорса, 2	ИТП	
151	-/-	158	ул. Щорса, 3	ИТП	
152	-/-	159	ул. Щорса, 4	ИТП	
153	-/-	160	ул. Щорса, 6	ИТП	
154	-/-	161	ул. Щорса, 8	ИТП	
155	-/-	162	ул. Щорса, 10	ИТП	
156	-/-	163	ул. Куйбышева, 4	ИТП	
157	-/-	164	ул. Куйбышева, 9	ИТП	
158	-/-	165	ул. Куйбышева, 10	ИТП	
159	-/-	166	ул. Минская, 3	ИТП	
160	-/-	167	ул. Минская, 9а	ИТП	
161	3.1к-4	169	ул. Геологов, 3	ЦТП	
162	2к-74	171	ул. Дзержинского, 15	ИТП	
163	2к-58	172	пр-т Гагарина, 8	ИТП	
164	2к-27	173	ул. Октябрьской рев., 4	ИТП	
165	2к-78б	174	ул. Жукова, 16	ИТП	
166	1к-11	176	ул. Фрунзе 22	ТП	
167	7к-11	177	ул. Ново-Ленинградская 19 (бойлерная)	ТП	
168	7к-9	178	Колхозная площадь 6  (бойлерная)	ТП	
169	7к-14	179	ул. Ново-Ленинградская 6а (бойлерная)	ТП	
170	1к-11	180	ул. Фрунзе 20а	ЦТП	
171	НО-26	181	ул. Центральная, 14 (Сортировка) 	ЦТП	
172	НО-26	182	ул. Седова, 20 (Сортировка) 	ЦТП	
173	НО-26	183	ул. Социалистическая, 6 (Сортировка) 	ЦТП	
174	Зк-41	184	ул. Н. Неман, 31	ЦТП	
175	2к-58	185	ул. Октябрьской рев., 7а	ТП	
176	2к-71	186	ул. Октябрьской рев., 18а	ТП	
177	Зк-22	187	ул. Пригородная, 1	ТП	
178	З.10к-11	189	ул. Твардовского, 1в	ЦТП	
179	1к-30	190	ул.  Гризодубовой, 1	ЦТП	
180	1к-35	191	ул. Еременко, 66	ЦТП	
181	1к-25	192	ул. Кутузова, 8	ЦТП	
182	1к-18	193	ул. Фрунзе, 42	ЦТП	
183	1к-22	194	ул. Фрунзе, 56	ЦТП	
184	1к-28	195	ул. Фрунзе, 64	ЦТП	
185	1к-19	196	ул. Юрьева, 1/6	ЦТП	
186	1к-15	197	ул. Юрьева, 11/12	ЦТП	
187	2к-30	198	ул. Бакунина, 10	ТП	
188	2к-30	199	ул. Бакунина, 5	ТП	
189	3.9к-1	200	ул. Соколовского, 2	ЦТП	
190	3.10к-7а	201	ул.  Тенишевой, 31	ЦТП	
191	2к-79г	203	ул. Исаковского, 26	ИТП	
192	2к-87	204	ул. Студенческая, 3	ИТП	
193	Зк-14а	205	ул.  Верхне - Рославльская, 13	ИТП	
194	Зк-14	206	ул. Крупской, 34	ИТП	
195	Зк-14	207	ул. Крупской, 30а	ИТП	
196	Зк-14	208	ул. Крупской, 34а	ИТП	
197	Зк-14	209	ул. Крупской, 52/2    	ЦТП	
198	Зк-14	210	ул. Крупской, 32	ТП	
199	1к-5	211	Витебское шоссе, 26а (баня)	ЦТП	
200	1к-5	212	Витебское шоссе, 32 отопление	ТП	
201	1к-6	213	Витебское шоссе, 10 (ДКЖ)	ТП	
202	1к-10	214	ул. Фрунзе, 16 отопление	ТП	
203	1к-6	215	Витебское шоссе, 4	ТП	
204	1к-6	216	ул. Беляева, 45	ЦТП	
205	2к-45	217	ул. Урицкого,11а	ТП	
206	З.1Зк-10	218	ул.  Рыленкова, 44	ЦТП	
207	2к-80	220	ул. 8 марта, 17	ТП	
208	ТЭЦ-1 тк-0	221	ул. Губенко (тер. з-да СААЗ)	ЦТП	
209	ТЭЦ-1 тк-0	222	ул. Автозаводская, 56	ЦТП	
210	ТЭЦ-1 тк-0	223	ул. Автозаводская, 46	ЦТП	
211	ТЭЦ-1 тк-0	224	ул. Автозаводская, 276	ЦТП	
212	кот. Чул. ф-ки	227	ул. Соболева, 24 (4 р-н)	ТП	
213	ЗНО-8	229	ул. Смольянинова, 15	ИТП	
214	ЗК-18	230	пр. Гагарина, 46	ЦТП	
215	3.1К-8	231	мкр. Южный, 8	ЦТП	
216	2К-2	232	ул.  Кашена, 5	ТП	
217	ЗНО-2	233	ул. Крупской, 60	ЦТП	
218	2К-85	234	ул. Ленина, 30	ТП	
219	 2К-10	235	ул.  Б.Краснофлотская,  9	ТП	
220	ЗК-14	236	ул. Крупской, 44а	ИТП	
221	ЗК-61	237	Краснинское ш. 33	ИТП	
222	ЗК-61	238	Краснинское ш. 33а	ИТП	
223	Кот. ДОК	239	м-н Пронино	ЦТП	
224	3.9К-2	240	ул. Соколовского, 10	ЦТП	
225	ЗК-8	241	ул. Румянцева, 19	ЦТП	
226	2К-85	242	ул. Реввоенсовета, 20	ТП	
227	2К- 9	243	ул. Беляева, 1	ТП	
228	2К-39	244	ул. Коммунистическая, 13	ТП	
229	1К-8	245	ул. 12 лет Октября, 9 	ТП	
230	1К-6	246	Ул. Свердлова, 2	ТП	
231	1К-8	247	ул. 12 лет Октября, 9а (автоагрегатный завод)	ЦТП	
232		248	Ул. Багратиона, 9	ЦТП	

Потери тепловой энергии, связанные с внутренней и внешней коррозией труб, за 2002 год составили 14,8% (286,3 тыс. Гкал), а это приводит к сокращению нормативного срока службы теплотрасс. Количество аварий за 2001 год - 2 порыва на 1 километр тепловых сетей, за 2002 года - 3 порыва. Тепловые сети являются одним из самых ответственных и технически сложных элементов системы трубопроводов в городском хозяйстве. Высокие температуры и давление определяют повышенные требования к надежности сетей теплоснабжения и безопасности их эксплуатации. Традиционные технологии и материалы, применяемые сегодня при ремонте тепловых сетей, приводят к необходимости проведения капитального ремонта с полной заменой труб и теплоизоляции через каждые 10 лет, потерям до 40% транспортируемого тепла, а также требуют постоянного проведения профилактических работ, что связано с огромными затратами денежных средств и времени. Сегодня, благодаря развитию энергосберегающих технологий, внедрение в производство предизолированных труб, сроки безаварийной эксплуатации сетей теплоснабжения составляют не менее 30 лет. При этом отпадает необходимость в затратах на устройство каналов и проведение профилактических ремонтных работ, а потери тепла составят не более 2 - 3%. Для повышения надежности теплоснабжения города предприятию необходимо ежегодно менять (модернизировать) 32 километра сетей теплоснабжения, что позволит увеличить сроки безаварийной эксплуатации сетей до 30 лет, снизить потери тепловой энергии на 30%, снизить материальные затраты на проведение профилактических работ на 20 - 25%.
Таблица №3
Показатели производственной деятельности МУП «Смоленсктеплосеть»
 Наименование работ	Ед. изм.	2006 г.	 2005 г.	2006 г.
в % к 2005 г.	
Принято в муниципальную собственность:	 	 	 	 	
 - т/сетей	км	1,045	0,516	в 2 раза	
 - ЦТП	шт.	-	-	-	
- котельных	шт.	1	1	100,0	
Вырабатываемая т/энергия	тыс. Гкал	379,5	401,22	94,6	
Покупная т/энергия	тыс. Гкал	1613,8	1627,2	99,2	
Потери 	тыс. Гкал	247,0	267,1	92,4	
 	%	12,4	13,2	 	
Реализация т/энергии	тыс. Гкал	1746,3	1761,2	99,2	

Основные проблемы
- большая степень износа котельного оборудования и теплосетей;
- высокая общая жесткость воды и отсутствие химводоподготовки сокращает срок службы котельного оборудования и теплосетей;
- потери тепловой энергии, связанные с внутренней и внешней коррозией труб;
- необходимость оснащения приборами учета и регулирования тепловой энергии и воды;
- отставание строительства теплосетей сетей и головных сооружений от строительства жилья;
- низкая эффективность ресурсопотребления для выработки тепловой энергии.
	I.2. Проектные положения
В настоящее время разработана программа комплексного развития систем коммунальной инфраструктуры муниципального образования Смоленск на период до 2030 г.
Основными целями программы являются:
- повышение надежности ресурсоснабжения;
- присоединение новых потребителей;
- выполнение экологических требований;
- выполнение требований законодательства в сфере энергосбережения и повышения энергетической эффективности.
Задачи программы:
-	обеспечение инвестиционной привлекательности коммунальной инфраструктуры;
-	определение перечня инвестиционных проектов;
-	определение объёмов и стоимости инвестиционных проектов;
-	определение эффектов в натуральном и стоимостном выражении, получаемых в результате реализации инвестиционных проектов;
-	обеспечение потребителей надежными и качественными коммунальными услугами;
-	приведение в соответствие систем коммунальной инфраструктуры потребностям строительства;
-	повышения рыночной стоимости, экономической и энергетической эффективности коммунального муниципального имущества;
-	повышение рыночной стоимости жилого фонда;
-	снижение экологической нагрузки;
-	внедрение современных технологий в процессы производства, транспорта и распределения коммунальных ресурсов.
Большая часть территории города Смоленска охвачена централизованным теплоснабжением. Зоны действия индивидуального теплоснабжения в настоящее время представлены муниципальными, ведомственными, частными котельными в социально-бюджетной сфере и индивидуальными жилыми домами. Неохваченная централизованной системой теплоснабжения часть муниципального образования состоит преимущественно из зон малоэтажной застройки.
Основными теплоснабжающими организациями в городе Смоленске, которые осуществляют централизованное теплоснабжение объектов жилищного фонда и городской инфраструктуры, являются две организаций:
МУП «Смоленсктеплосеть», ООО «Смоленская ТСК». На территории муниципального образования также находятся промышленные и прочие организации, которые производят и осуществляют отпуск тепловой энергии на технологические нужды, отопление производственных и административныхзданий собственно предприятия, а также сторонним потребителям.
Теплоснабжающие организации
1.	ООО «Смоленская ТСК»;
2.	МУП «Смоленсктеплосеть»;
3.	ОАО "Российские железные дороги" (Московская Дирекция тепловодоснабжения структурное подразделение Центральной дирекции по тепловодоснабжению - филиала ОАО "Российские железные дороги");
4.	ОАО "Квадра-Генерирующая компания";
5.	ОГУЭПП "Смоленскоблкоммунэнерго";
6.	АО "ГУ ЖКХ";
7.	ФГБУ "ЦЖКУ" МО РФ;
8.	ООО «Смоленскрегионтеплоэнерго»;
9.	ООО "Оптимальная тепловая энергетика";
10.	МУП "Теплоснаб";
11.	ООО"Энергетическая компания №1";
12.	АО Смоленский завод «Кентавр».
К концу 2030 г. реализации Программы планируется достичь следующих целевых показателей:
- доля потерь тепловой энергии – 16,1%;
- удельный расход топлива на производство тепловой энергии – 155,2 кгут/Гкал;
- доля отпуска тепловой энергии на отопление, счета за которую выставлены по приборам учета – 45,0%;
- доля отпуска тепловой энергии на ГВС, счета за которую выставлены по приборам учета – 32,0%
Разрабатываемые программные мероприятия систематизированы по степени их актуальности в решении вопросов развития системы теплоснабжения в г. Смоленск и срокам реализации.
Комплекс мероприятий по развитию системы теплоснабжения г. Смоленск разрабатывается по следующим направлениям:
- модернизация теплоэнергетического оборудования и сетей, включая строительство новых источников теплоснабжения и тепловых сетей в целях перераспределения и оптимизации тепловых нагрузок между источниками теплоснабжения (без подключения новых потребителей);
- повышение энергоэффективности и энергосбережения системы теплоснабжения, выраженное в снижении удельных показателей потребления ресурсов (материальных, финансовых, трудовых) на производство и передачу тепловой энергии;
- строительство новых источников теплоснабжения и тепловых сетей, связанных с перераспределением нагрузок между тепловыми магистралями, а также подключением новых потребителей во вновь строящихся жилых микрорайонах. 
Таблица № 4
Программа комплексного развития системы теплоснабжения г. Смоленск на 2007-2010 годы
№ п/п	Наименование мероприятия	Ед. измерения	Объемные показатели, всего	Реализация мероприятий по годам, в установленных единицах измерения	
				2007	2008	2009	2010	
ОАО «Смоленская генерирующая компания»	
1.	Мероприятия по модернизации	
1.1.	Замена магистральных тепловых сетей  2к9-2к10  (2dу=630 мм, L=190) под мостом по ул. Б. Советская	п.м	190	190	-	-	-	
1.2.	Замена магистральных тепловых сетей 3к8-3к10а (2dу=720 мм, L=260) по ул. 25 сентября	п.м	260	260	-	-	-	
1.3.	Замена магистральных тепловых сетей 3к12-3к13 (2dу=720 мм, L=150) по ул.  25 сентября	п.м	150	150	-	-	-	
1.4.	Замена магистральных тепловых сетей    3к18-3к19 (2dу=720 мм, L=50) по пр. Гагарина	п.м	50	50	-	-	-	
1.5.	Замена магистральных тепловых сетей    3к21-3к22 (2dу=720 мм, L=120) по ул. Ново-Киевская	п.м	120	120	-	-	-	
1.6.	Замена магистральных тепловых сетей  3к26-3к27 (2dу=720 мм, L=180) по ул. Воробьева	п.м	180	180	-	-	-	
1.7.	Замена магистральных тепловых сетей  3к29а-3к29 (2dу=720 мм, L=130) по ул. Воробьева	п.м	130	130	-	-	-	
1.8.	Замена магистральных тепловых сетей     3к53-3к56 (2dу=630 мм, L=220) ул. Краснинское шоссе	п.м	220	220	-	-	-	
1.9.	Замена магистральных тепловых сетей  3к61-6к62 (2dу=530 мм, L=120) по ул. Краснинское шоссе	п.м	120	120	-	-	-	
1.10.	Замена магистральных тепловых сетей 3к51-ЦТП 190 (2dу=426 мм, L=50) по ул. Гризодубовой	п.м	50	50	-	-	-	
1.11.	Замена магистральных тепловых сетей 3к16-3.11к5 (2dу=426 мм, L=350) по ул. М. Конева	п.м	350	350	-	-	-	
1.12.	Замена магистральных тепловых сетей 3к16-3к17(2dу=720 мм, L=160) по ул. М. Конева	п.м	160	-	160	-	-	
1.13.	Замена магистральных тепловых сетей 3к1с-3к5-02 (2dу=630 мм, L=345) по ул. 25 сентября	п.м	345	-	345	-	-	
1.14.	Замена магистральных тепловых сетей 3к5-02-но1 (2dу=630 мм, L=500) по ул. 25 сентября	п.м	500	-	500	-	-	
1.15.	Замена магистральных тепловых сетей 3к1а(01)-3к5(01) (2dу=820 мм, L=145) по ул. 25 сентября	п.м	145	-	145	-	-	
1.16.	Замена магистральных тепловых сетей 3к8-3к11(2dу=820 мм, L=430) по ул. 25 сентября	п.м	430	-	430	-	-	
1.17.	Замена магистральных тепловых сетей  3.10к2-3.10к5 (2dу=630 мм, L=233) по ул. Тенишевой	п.м	233	-	233	-	-	
1.18.	Замена магистральных тепловых сетей 3.10к5а-3.10к6а (2dу=630 мм, L=245) по ул. Тенишевой, переход ул. Шевченко	п.м	245	-	245	-	-	
1.19.	Замена магистральных тепловых сетей 3.10к13а-3.10к14 (2dу=630 мм, L=130) по ул. Герцена	п.м	130	-	130	-	-	
1.20.	Замена участка тепловой сети 3к1с-3.8к82 (2dу=426 мм, L=33) по ул. Попова	п.м	33	-	33	-	-	
1.21.	Замена участка тепловой сети 3.10к11-2к83 (2dу=325 мм, L=300) по ул. Твардовского	п.м	300	-	-	300	-	
1.22.	Замена участка тепловой сети 3.8к92-3.8к103 (2dу=325 мм, L=500) по ул. Попова	п.м	500	-	-	500	-	
1.23.	Замена участка тепловой сети 1к13-1к15 (2dу=720 мм, L=70) по ул. Фрунзе	п.м	70	-	-	70	-	
1.24.	Замена участка тепловой сети 1к16-1к18 (2dу=720 мм, L=203) по ул. Фрунзе	п.м	203	-	-	203	-	
1.25.	Замена участка тепловой сети 2к19-2к23 (2dу=325 мм, L=358) по ул. Козлова	п.м	358	-	-	358	-	
1.26.	Замена участка тепловой сети 2к23-2к26 (2dу=273 мм, L=230) по ул. Пржевальского	п.м	230	-	-	230	-	
1.27.	Замена участка тепловой сети 2к44-2к59 (2dу=273 мм, L=320) по ул. Урицкого	п.м	320	-	-	320	-	
1.28.	Замена участка тепловой сети 3.4к41-3.4к49 (2dу=477 мм, L=272) по ул. Смольянинова	п.м	272	-	-	272	-	
1.29.	Замена участка тепловой сети 3.2к4-3.2к100 (2dу=273 мм, L=122) по ул. Индустриальной	п.м	122	-	-	122	-	
1.30.	Замена участка тепловой сети 2к44-3к32 (2dу=400 мм, L=1830; 2dу=500 мм, L=670) по ул.Николаева до ул. Н.-Неман	п.м	2500	-	-	670	1830	
1.31.	Строительство участка тепловой магистрали ТМ № 3 (Ду=800 мм, L=590 м) по ул. Смольянинова  	п.м	590	590	-	-	-	
1.32.	Строительство насосной подкачивающей станции № 3 (НПС № 3) по ул. В. Волок	ед.	1	1	-	-	-	
1.33.	Строительство насосной подкачивающей станции № 4 (НПС № 4) по ул. Фрунзе 	ед.	1	-	1	-	-	
1.34.	Строительство западной районной котельной (ЗРК) мощностью 100 Гкал/ч по ул. Краснинское шоссе	ед.	1	-	0,1	0,9	-	
1.35.	Строительство тепловой магистрали от ЗРК до тепловой камеры 3к62 (2dу=800 мм, L=500); от 3к62 до 3к60 (2dу=700 мм, L=411) по ул. Краснинское шоссе	п.м	911	-	911	-	-	
2. Мероприятия по новому строительству объектов инженерной инфраструктуры	
2.1.	Строительство участка тепловой магистрали ТМ № 3 (Ду=800 мм, L=590 м) по ул. Смольянинова  	п.м	590	590	-	-	-	
2.2.	Строительство насосной подкачивающей станции № 3 (НПС № 3) по ул. В. Волок	ед.	1	1	-	-	-	
2.3.	Строительство насосной подкачивающей станции № 4 (НПС № 4) по ул. Фрунзе 	ед.	1	-	1	-	-	
2.4.	Строительство западной районной котельной (ЗРК) мощностью 100 Гкал/ч по ул. Краснинское шоссе	ед.	1	-	0,1	0,9	-	
2.5.	Строительство тепловой магистрали от ЗРК до тепловой камеры 3к62 (2dу=800 мм, L=500); от 3к62 до 3к60 (2dу=700 мм, L=411) по ул. Краснинское шоссе.	п.м.	911	-	911	-	-	
2.6.	Строительство сетей в м-не ул. Гагарина, Пригородный пер. (Ду=300 мм, L=1386 м)	п.м.	1386	1386				
2.7.	Строительство сетей в м-не "Вязовенька" (Ду=300 мм, L=8525 м)	п.м.	8525		8525			
2.8.	Строительство котельной мощностью 35 Гкал/ч в м-не "Вязовенька"	ед.	1		0,1	0,9		
2.9.	Строительство сетей в м-не "Киселевка" по ул. Попова (Ду=300 мм, L=943 м)	п.м.	943			943		
2.10.	Строительство сетей в м-не "Семичевка" (Ду=300 мм, L=2784 м)	п.м.	2784			2784		
2.11.	Строительство сетей в 9 м-не (Ду=300 мм, L=2657 м)	п.м.	2657		2657			
2.12.	Строительство сетей в м-не "Южный" (Ду=300 мм, L=300 м)	п.м.	300			300		
2.13.	Строительство сетей по ул. Шевченко-переулок Буденого (Ду=300 мм, L=196 м)	п.м.	196			196		
2.14.	Строительство сетей в 5 м-не (Ду=300 мм, L=2657 м)	п.м.	2657			2657		
2.15.	Строительство сетей в 6 м-не (Ду=300 мм, L=5487 м)	п.м.	5487			5487		

СМУП «Смоленские тепловые сети»	
1.	Мероприятия по модернизации	
1.1.	Перевод ЦТП № 19 по ул. Попова на независимую систему теплоснабжения (с установкой насосов, водоподогревателей). Присоединенная тепловая нагрузка - 0,32 Гкал/ч.	ед.	1	-	1	-	-	
1.2.	Перевод ЦТП № 190 по ул. Королева на независимую систему теплоснабжения (с установкой насосов, водоподогревателей). Присоединенная тепловая нагрузка - 6,39 Гкал/ч.	ед.	1	-	1	-	-	
1.3.	Перевод ЦТП № 222 по ул. Автозаводская на независимую систему теплоснабжения (с установкой насосов, водоподогревателей). Присоединенная тепловая нагрузка - 4,273 Гкал/ч.	ед.	1	-	1	-	-	
1.4.	Перевод котельной № 40 в пос. Миловидово (район дома № 24/2) на независимую систему теплоснабжения со снижением установленной мощности с 4 до 1,5 Гкал/ч. Установка котлов взамен ветхих. Установленная мощность - 1,5 Гкал/ч.	ед.	2	2	-	-	-	
1.5.	Реконструкция котельной № 14 в пос. Гедеоновка с заменой котлов с увеличением располагаемой мощности до 2,0 Гкал/ч (мощность - 1,6 Гкал/ч).	ед.	3	-	3	-	-	
1.6.	Замена котлов в котельной № 16 по ул. Кловская, 19 с увеличением установленной мощности до 5,51 Гкал/ч (мощность - 4,32 Гкал/ч).	ед.	2	0,5	0,5	0,5	0,5	
1.7.	Реконструкция котельной № 35  по  ул. Лавочкина с увеличением установленной мощности до 6 Гкал/ч (ликвидация котельной № 22 по ул. Лавочкина, 41).	ед.	6	6	-	-	-	
1.8.	Строительство тепловых сетей от котельной № 35 (2dу=45 мм, dу=38 мм, dу=32 мм, L=110). 	п.м.	220	220	-	-	-	
1.9.	Установки системы безопасности отопительных котельных (АМКО) на котельной 38 (ул. Мало-Краснофлотская, 40а), № 18 (ул. Гарабурды, 13), № 2 (ул. Академика Петрова, 9), № 8 (ул. Парковая, 20).	комплект	28	3	8	8	9	
1.10.	Увеличение мощности котельной № 36 по ул.  Лавочкина, 54б до 8 Гкал/ч. (установка дымососов,  вентиляторов, котлов (мощность - 2,5 Гкал/ч)).	ед.	1	1	-	-	-	
2.Мероприятия, направленные на повышение эффективности и экономичности системы теплоснабжения	
2.1.	Замена паровых котлов на водогрейные в котельной № 66 по ул. Колхозная, 48 (со снижением установленной мощности с 22 Гкал/час до 6 Гкал/час). 	ед.	3	3	-	-	-	
2.2.	Замена устаревших котлов в котельной № 25 по ул. 3-я Северная (без снижения установленной мощности (1,2 Гкал/ч)).	ед.	3	3	-	-	-	
2.3.	Замена паровых котлов на водогрейные в котельной № 32 по ул. Соболева, 116 со снижением установленной мощности с 9,92 Гкал/ч до 2,479 Гкал/час.	ед.	2	2	-	-	-	
2.4.	Замена устаревших котлов на водогрейные в котельной № 2 по ул. Академика Петрова, 9. Установленная мощность - 4 Гкал/ч.	ед.	2	-	-	-	2	
2.5.	Замена устаревших котлов на водогрейные в котельной № 4 по ул. Академика Петрова, 2. Установленная мощность - 4 Гкал/ч.	ед.	2	-	-	-	2	
2.6.	Замена устаревших котлов на водогрейные в котельной № 5 по ул. Нахимова, 5. Установленная мощность - 4,58 Гкал/ч.	ед.	3	-	-	-	3	
2.7.	Замена устаревших котлов на водогрейные в котельной № 6 по 2-му Красглфлотскому пер., 38. Установленная мощность - 3 Гкал/ч.	ед.	2	-	-	-	2	
2.8.	Замена устаревших котлов на водогрейные в котельной № 8 по ул. Багратиона, 9. Установленная мощность - 1,3 Гкал/ч.	ед.	2	-	-	-	2	
2.9.	Замена устаревших котлов в котельной № 9 по ул. Багратиона, 9. Установленная мощность - 4 Гкал/ч.	ед.	2	-	-	-	2	
2.10.	Замена устаревших котлов на водогрейные в котельной № 24 по ул. Гастелло (в районе школы № 10). Установленная мощность - 0,86 Гкал/ч.	ед.	2	-	-	-	2	
2.11.	Замена устаревших котлов на водогрейные в котельной № 7 по ул. 2-я Вяземская, 5. Установленная мощность - 6 Гкал/ч.	ед.	3	-	-	-	3	
2.12.	Замена устаревших котлов на водогрейные в котельной № 19 по ул. Маршала Еременко, 22. Установленная мощность - 4,58 Гкал/ч.	ед.	3	-	-	-	3

	
2.13.	Замена устаревших котлов на водогрейные в котельной № 23 по ул. Генерала Лукина, 19. Установленная мощность - 0,6 Гкал/ч.	ед.	2	-
	-
	-
	2
	
				-
-
	-
-
	-
-
	2
2
	
2.14.	Замена устаревших котлов на водогрейные в котельной № 28 в пос. Нижняя Дубровенка. Установленная мощность - 2 Гкал/ч.	ед.	2					
2.15.	Замена устаревших  котлов на водогрейные  в котельной № 29 в пос. Красный Бор. Установленная мощность - 0,6 Гкал/ч.	ед.	2					
				-	-	-	2	
2.16.	Замена устаревших котлов на водогрейные в котельной № 30 в пос. Красный Бор (дет. Сад № 6). Установленная мощность - 0,43 Гкал/ч.	ед.	2	-	-	-	2	
2.17.	Замена устаревших котлов на водогрейные в котельной № 33 в м-не Гнездово (школа № 18). Установленная мощность - 2 Гкал/ч.	ед.	2	-	-	-	2	
2.18.	Замена устаревших котлов на водогрейные в котельной № 38 по ул. Мало-Краснофлотская, 31а. Установленная мощность - 2 Гкал/ч.	ед.	2	--	-	-	2	
2.19.	Замена устаревших котлов на водогрейные в котельной № 41 по пер. 4-й Краснофлотский, 4а. Установленная мощность - 2,65 Гкал/ч.	ед.	3	-	-	-	3	
2.20.	Замена устаревших котлов на водогрейные  в котельной № 42 по ул. Лавочкина, 47/1. Установленная мощность - 2 Гкал/ч.	ед.	2	-	-	-	2	
2.21.	Замена устаревших котлов на водогрейные  в котельной № 44 по ул. Радищева, 14а. Установленная мощность - 2,58 Гкал/ч.	ед.	2	-	-	-	2	
2.22.	Замена устаревших котлов на водогрейные в котельной № 37 в пос. Торфопредприятие (дом № 44). Установленная мощность - 2 Гкал/ч.	ед.	2	-	-	-	2	
2.23.	Замена существующих тепловых сетей с применением гибких предварительно изолированных трубопроводов (ЦТП-69 по ул. Матросова , 3, квартальная сеть (2dу=57-159 мм, L=1222)).	п.м.	1222	1222	-	-	-	
2.24.	Замена существующих тепловых сетей с применением гибких предварительно изолированных трубопроводов (3к4, ЦТП-37 (ул. Рыленкова, 1), 38 (ул. Рыленкова, 13), 55 (ул. Рыленкова, 2), 56 (ул. Рыленкова, 6) (2dу=57-100 мм, L=892)).	п.м.	892	892	-	-	-	

2.25	Оснащение ЦТП приборами учета тепловой энергии по следующим адресам: № 3 (ул. Ломоносова, 6б), № 5 (ул. Ломоносова, 15в), № 6 (ул. Ломоносова, 23а), № 9 (ул. Гагарина, 68), № 11 (ул. Фрунзе, 57), № 13 (ул. Крупской, 69/2), № 14 (ул. Кирова, 47), № 15 (ул. Шевченко, 46), № 16 (ул. Б. Советская, 5), № 17 (ул. К. Маркса, 12а), № 18 (пер. Смирнова, 3), № 23 (гост. "Центральная), № 28 (ул. Ленина, 23/8), № 29 (ул. Ленина, 6/1), № 31 (ул. Дзержинского, 19), № 32 (пр. Гагарина, 58), № 33 (ул. Козлова, 5), № 35 (ул. Пржевальского, 5), № 39 (ул. Жукова, 9), № 40 (ул. Попова, 36), № 48 (ул. Кирова, 41а), № 49 (ул. Бакунина, 7а), № 50 (ул. Исаковского, 20), № 51 (ул. Б. Советская, 28/16). № 53 (ул. Б. Советская, 20), № 57 (ул. Соколовского, 1), № 59 (ул. Б. Советская, 17/1), № 60 (ул. Черняховского, 38), № 64 (ул. Николаева, 21), № 65 (ул. Кирова, 29а), № 66 (ул. Кирова, 25), № 67 (ул. Пржевальского, 6/25), № 71 (ул. Кирова, 5), № 72 (ул. Тенишевой, 4), № 76 (ул. Толмачева, 2), № 77 (ул. Н.Неман, 9), № 79 (ул. 3-я Красноармейской Слободы, 27), № 83 (ул. Нахимова, 33), № 86 (ул. Краснофлотсткая, 1а), № 89 (ул. Раевского, 6), № 90 (ул. Твардовского, 27), № 91 (Хлебозаводской пер, 9), № 94 (ул. Николаева, 36), № 95 (ул. Фрунзе, 40), № 105 (ул.Юннатов, 3), № 108 (ул. Тенишевой, 20), № 109 (ул. Николаева, 9а), № 113 (ул. пр. Гагарина, 27), № 115 (ул. Попова, 40а), № 117 (ул. Памфилова, 7), № 119 (ул. Урицкого, 5), № 120 (ул. Урицкого, 17), № 121 (ул. Шевченко, 91в), № 124 (ул. Коммунистическая, 5а), № 125 (ул. Жукова, 21), № 126 (ул. Шевченко, 87), № 129 (ул. Парижской коммуны, 8), № 130 (ул. Раевского, 10), № 132 (ул. Николаева, 16), № 138 (ул. Николаева, 20), № 139 (ул. Госпитальная, 15), № 144 (ул. Урицкого, 6), № 145 (ул. Н.-Неман, 23б), № 147 (ул. Южный, 39), № 149 (ул. Войкова, 8а), № 151 (ул. Николаева, 14а), № 152 (ул. М. Октябрьской, 10г), № 153 (Рябиновая поляна), № 155 (пр-т Строителей, 26), № 170 (ул. Коммунистическая, 6), № 171 (ул. Дзержинского, 15), № 172 (пр-т Гагарина, 8), № 173 (ул. Октябрьской рев., 4), № 174 (ул. Жукова, 16), № 185 (ул. Октябрьской рев., 7а), № 187 (ул. Пригородная, 1), № 189 (ул. Твардовского, 1в), № 190 (ул. Гризодубовой, 1), № 191 (ул. Еременко, 66), № 198 (ул. Бакунина, 10), № 199 (ул. Бакунина, 5), № 200 (ул. Соколовского, 2), № 201 (ул. Тенишевой, 31), № 203 (ул. Исаковского, 26), № 204 (ул. Студенческая, 3), № 205 (ул. Верхне-Рославльская, 13), № 206 (ул. Крупской, 34), № 209 (ул. Крупской, 52/2), № 214 (ул. Фрунзе, 16), № 218 (ул. Рыленкова, 44), № 225 (ул. Соборная гора, 11), № 231 (м-н "Южный", 8), № 232 (ул. Кашена, 5), № 234 (ул. Ленина, 30), № 236 (ул. Крупской, 60), № 240 (ул. Соколовского, 10), № 241 (ул. Румянцева, 19), № 242 (ул. Реввоенсовета, 20), № 243 (ул. Беляева, 9), № 247 (ул. 12 лет Октября).	шт.	100	100	-	-	-	

2.26.	Оснащение котельных приборами учета тепловой энергии.	шт.	136	-	-	136	-	
2.27.	Оснащение многоквартирных домов приборами учета тепловой энергии.	шт.	56	-	-	56	-	
2.28.	Реконструкция котельной № 10 по пер. 2-й Краснинский с заменой устаревших паровых котлов на водогрейные и ликвидацией крышной котельной (установленная мощность 6,4 Гкал/час).	шт.	180	60	60	60	-	
2.29.	Строительство сетей по 2-му Красненскому пер., 14 (4Ду=76 мм, L=50 м).	п.м	50	-	50	-	-	
2.30.	Замена котлов в котельной № 50 по ул. Соболева, 113. Установленная мощность - 16 Гкал/ч.	ед.	2	-	-	2	-	
2.31.	Замена котлов в котельной № 13 по пр. Гагарина, 27. Установленная мощность - 6 Гкал/ч.	ед.	 	-	-	-	2	
2.32.	Замена котлов в котельной № 26 по ул. Фрунзе, 40. Установленная мощность - 6 Гкал/ч.	ед.	 	-	-	-	2	

	
I.2.1 Первая очередь строительства
Настоящий раздел разработан на основании задания и технико-экономических показателей к нему, рекомендаций СНиП 41-02-2003 «Тепловые сети», СНиП 2.07.01-89* «Градостроительство» и материалов Заказчика.
Теплоснабжением обеспечиваются все объекты жилищно-коммунального сектора (ЖКС): существующие сохраняемые, реконструируемые и нового строительства по всем видам обеспечения (отопление, вентиляция и горячее водоснабжение).
Климатологические данные:
расчётная температура наружного воздуха для проектирования   отопления  –
минус 26 град.С
средняя температура отопительного периода - минус 2,4 град.С
продолжительность отопительного периода –215суток
Ожидаемые потребности тепла на расчетный срок и 1-ю очередь нового строительства, подсчитанные по укрупненным показателям и удельным характеристикам, представлены в таблицах.

Таблица № 5
Расходы тепла для нового строительства на 1-ю очередь   
№	Жилые зоны	Насе-ление
тыс. чел	Жил.фонд тыс. м2	Расходы теплоты МВт	Расхо-ды тепло-ты
Гкал/ час	Покрытие
Источник	
			Итого тыс.м2	Типы застройки	Отоп.	Вент.	ГВС	Итог			
				Инди-виду-альная
тыс. м2	Мало-этаж-ная
тыс. м2	Много-этаж-ная
тыс. м2	Итого 	Типы застройки						
								Инди-виду-аль-ная	Мало-этаж-ная
	Много-этаж-ная
						
1	Ленинский район	53,61	1608,5	167,4	212,4	1228,7	150,69	29,13	20,81	100,75	19,53	20,16	190,38	163,73		
	в том числе:															
	Район Чернушки-Ясенное в пределах горчерты	13,34	400,3	3,6	18,5	378,2	33,45	0,63	1,81	31,01	6,01	5,02	44,48	38,25		
	Район Чернушки-Ясенное за границами горчерты	7,74	232,3	10,0	50,1	172,2	20,77	1,74	4,91	14,12	2,74	2,91	26,42	22,72		
	Итого по району Чернушки-Ясенное	21,08	632,6	13,6	68,6	550,4	54,22	2,37	6,72	45,13	8,75	7,93	70,90	60,97	От проектируемой котельной, проектная мощность –   300 Гкал/ч	
	Район МиловидовоЗагорье в пределах горчерты	12,30	368,9	-	-	368,9	30,25	-	-	30,25	5,86	4,62	40,73	35,03	От проектируемой котельной, проектная мощность –   300 Гкал/ч	
	Район Рябиновая поляна в пределах горчерты	16,78	503,4	153,8	110,2	239,4	57,19	26,76	10,80	19,63	3,81	6,31	67,31	57,89	От проектируемой котельной, проектная мощность –   300 Гкал/ч	
	Район Рябиновая поляна-2 в пределах горчерты	1,12	33,6	-	33,6	-	3,29	-	3,29	-	-	0,42	3,71	3,19	От проектируемой котельной, проектная мощность –   300 Гкал/ч	
	Реконструк-ция района Кловка	2,33	70,0	-	-	70,0	5,74	-	-	5,74	1,11	0,88	7,73	6,65	От проектируемой котельной, проектная мощность –   300 Гкал/ч	
2	Промыш-ленный район	3,33	100,0	-	-	100,0	8,20	-	-	8,20	1,59	1,25	11,04	9,49		
	в том числе:															
	Район Поповка	3,33	100,0	-	-	100,0	8,20	-	-	8,20	1,59	1,25	11,04	9,49	От ТЭЦ-2	
	Застройка существую-щей части города по плану строительс-тва 2007-2010 годов	34,72	1041,5	-	-	1041,5	85,40	-	-	85,40	16,55	13,05	115,00	98,90		
	Всего нового строительст-ва, в том числе: 	91,66	2750,0	167,4	212,4	2370,2	244,29	29,13	20,81	194,35	37,67	34,46	316,42	272,12		
	В существу-ющей городской черте	83,92	2517,7	157,4	162,3	2198,0	223,52	27,39	15,90	180,23	34,93	31,55	290,00	191,51		
	За пределами существую-щей городской черты	7,74	232,3	10,0	50,1	172,2	20,77	1,74	4,91	14,12	2,74	2,91	26,42	22,72		

Основные мероприятия:
- От проектируемой котельной (ориентировочная мощность по данным ОАО «Территориальная генерирующая компания» филиал «Смоленская региональная генерация» - 300 Гкал/час) предполагается теплоснабжение районов:
•	Чернушки-Ясенное;
•	Миловидово-Загорье;
•	Рябиновая Поляна;
•	Рябиновая Поляна-2;
•	Кловка. 
-	Покрытие тепловых потребностей района Поповка предусматривается от ТЭЦ-2
- Предложения по котельным МУП «Смоленсктеплосеть», тепловая нагрузка которых может быть замещена ТЭЦ-2.
Предложено рассмотреть возможность перевода следующих котельных
1) Котельная №2 ул. А.Петрова, 9.   Тепловая  нагрузка - ГВС 1,45 Гкал/ч и отопление 4,93 Гкал/ч. 
Необходимо строительство участка тепловой сети от тепловой камеры 3.14к1 до котельных 2Ду250 L=150м, 2Ду200 L=500м и 2Ду150 L=50м.
2) Котельная №55 ул. Краснинское шоссе, 3 и котельная в/ч 7459 Верхне-Ясенный водозабор. Тепловая нагрузка - ГВС 1,55 Гкал/ч и отопление 3,07 Гкал/ч.
Необходимо строительство участка тепловой сети от тепловой камеры 3к57 до котельных 2Ду175 L=150м и 2Ду150  L=350м.
3) Котельная №56 городок Коминтерна.  Тепловая нагрузка - ГВС 0,1 Гкал/ч и отопление 2,03Гкал/ч. Необходимо строительство участка тепловой сети от ЦТП-Багратиона 9  до    котельной 2Ду125 L=650м.
4) Котельная №1 ул. Н.Неман, 6.  Тепловая нагрузка - ГВС 0,8 Гкал/ч и отопление 4,76 Гкал/ч. Необходимо строительство участка тепловой сети от ЦТП-94 до котельной 2Ду175 L=250м.
5) Котельная №4 ул. А.Петрова, 2. Тепловая нагрузка - ГВС 0,2 Гкал/ч и отопление 1,9 Гкал/ч. Необходимо строительство участка тепловой сети от тепловой камеры 3.14к2 до котельной 2Ду125 L=150м.
6) Котельная №5 ул. Нахимова, 5 и котельная №7 ул. 2-я Вяземская, 5. Тепловой нагрузкой - ГВС 0,43 Гкал/ч и отопление 2,67 Гкал/ч. Необходимо строительство участка тепловой сети от тепловой камеры 3.14к3 до котельных 2Ду200 L=800м и 2Ду150 L=350м.
7) Котельная №10 Баня №4 МУП. Тепловая нагрузка - ГВС 0,2 Гкал/ч и отопление 0,157 Гкал/ч. Необходимо строительство участка тепловой сети от ЦТП-138 до котельной 2Ду80 L=200м.
8) Котельная №53 ул. Н.Неман, 1. Тепловая нагрузка - ГВС 0,4 Гкал/ч и отопление 2,37Гкал/ч. Необходимо строительство участка тепловой сети от тепловой камеры 3к32 до котельной 2Ду150 L=150м.
9) Котельная №54 ул. З.Космодемьянской, 3. Тепловая нагрузка - ГВС 0,45 Гкал/ч и отопление 2,81 Гкал/ч. Необходимо строительство участка тепловой сети от тепловой камеры 3к52 до котельной 2Ду150 L=350м.
10) Котельная №15 ул. Кловская, 44 и котельная №18 ул. Гарабурды, 11. Тепловая нагрузка - ГВС 1,26 Гкал/ч и отопление 6,6 Гкал/ч. Необходимо строительство участка тепловой сети от тепловой камеры 3.15к3 до котельных 2Ду200 L=300м, 2Ду175 L=200м и 2Ду125 L=250м.
С суммарной нагрузкой 38 Гкал/ч.
Подключение всех потребителей указанных котельных будет возможно в полном объеме после окончания строительства НПС-3 к сентябрю 2010г., подключение нагрузки ГВС в межотопительный период возможно и в настоящее время.
	
	I.2.2 Расчетный срок
Основные мероприятия:

От проектируемой котельной (ориентировочная мощность по данным ОАО «Территориальная генерирующая компания» филиал «Смоленская региональная генерация» - 300 Гкал/час) предполагается теплоснабжение районов:
•	Чернушки-Ясенное;
•	Вишенки-Алексино;
•	Миловидово-Загорье;
•	Кловка.
- От ТЭЦ-2 предполагается теплоснабжение районов (суммарная нагрузка-            179,2 Гкал/час):
•	Одинцово;
•	 Киселевка;
•	Поповка;
•	Тихвинка;
•	Ул. 2-ая Киевская;
•	Солдатская слобода;
•	Офицерская слобода.
- Покрытие тепловых потребностей района Пруды предусматривается от 2-х проектируемых котельных мощностью 8 и 10 Гкал/час соответственно.
- Покрытие тепловых потребностей района Рябиновая Поляна за границей горчерты предусматривается от 2-х проектируемых котельных мощностью 8 и 8 Гкал/час соответственно.
- Теплоснабжение района Рябиновая Поляна-2 предполагается от 4-х проектируемых котельных мощностью 10, 10, 10, 12 Гкал/час соответственно
-  Покрытие тепловых потребностей района Анастасино предусматривается от проектируемой котельной мощностью 3 Гкал/час
-  Покрытие тепловых потребностей района Подснежники предусматривается от
проектируемой котельной мощностью 11 Гкал/час
- Теплоснабжение района Пасово предполагается от 4-х проектируемых котельных мощностью 30,30,30,15 Гкал/час соответственно
Местоположение планируемых к постройке котельных уточняется на дальнейших стадиях проектирования.

Таблица № 6
Расходы тепла для нового строительства на расчётный срок.    
       
№	Жилые зоны	Насе-ление
тыс. чел	Жил.фонд тыс. м2	Расходы теплоты МВт	Расходы теплоты
Гкал/ч	Покрытие
Источник	
			Итого тыс.м2	Типы застройки	Отоп.	Вент.	ГВС	Итог			
				Инди-виду-альная
тыс. м2	Малоэтаж-ная
тыс. м2	Много-этаж-ная
тыс. м2	Итого 	Типы застройки						
								Инди-виду-альная	Мало-этаж-ная
	Много-этаж-ная
						
1	Ленинский район	120,23	4568,6	677,8	575,3	3315,5	446,18	117,94	56,37	271,87	52,69	45,20	544,07	467,90		
	в том числе:															
	Район Чернушки-Ясенное в пределах горчерты	10,54	400,3	3,6	18,5	378,2	33,45	0,63	1,81	31,01	6,01	3,96	43,42	37,34		
	Район Чернушки-Ясенное за границами горчерты	6,11	232,3	10,0	50,1	172,2	20,77	1,74	4,91	14,12	2,74	2,30	25,81	22,20		
	Итого по району Чернушки-Ясенное	16,65	632,6	13,6	68,6	550,4	54,22	2,37	6,72	45,13	8,75	6,26	69,23	59,54	От проектируе-мой котельной, проектная мощность –   300 Гкал/ч 	
	Район Вишенки-Алексино	4,51	171,4	87,7	79,1	4,6	23,39	15,26	7,75	0,38	0,07	1,70	25,16	21,64	От проектируе-мой котельной, проектная мощность –   300 Гкал/ч	
	Район Миловидово-Загорье в пределах горчерты	20,41	775,9	77,3	-	698,6	70,73	13,45	-	57,28	11,10	7,67	89,50	76,97		
	Район Миловидово-Загорье за границами горчерты	11,91	452,3	56,8	18,1	377,4	42,60	9,88	1,77	30,95	6,00	4,48	53,08	45,65		
	Итого по району Миловидово-Загорье	32,32	1228,2	134,1	18,1	1076,0	113,33	23,33	1,77	88,23	17,10	12,15	142,58	122,62	От проектируе-мой котельной, проектная мощность –   300 Гкал/ч 	
	Район Одинцово	25,91	984,4	10,8	3,9	969,7	81,78	1,88	0,38	79,52	15,41	9,74	106,93	91,96	от ТЭЦ-2
	
	Район Пруды	2,97	112,8	97,5	12,7	2,6	18,41	16,96	1,24	0,21	0,04	1,12	19,57	16,83	От 2-х проектируе-мых котельных, проектные мощности:
8 Гкал/час,  10 Гкал/час	
	Район Рябиновая поляна в пределах горчерты	13,25	503,4	153,8	110,2	239,4	57,19	26,76	10,80	19,63	3,80	4,98	65,97	56,73	От проектируе-мой котельной, проектная мощность –   300 Гкал/ч	
	Район Рябиновая поляна за границей горчерты	4,28	162,6	12,4	4,4	145,8	14,55	2,16	0,43	11,96	2,32	1,61	18,48	15,89	от 2-х проектируе-мых котельных, проектные мощности:
8 Гкал/час,  8 Гкал/час	
	Итого  по району Рябиновая поляна	17,53	666,0	166,2	114,6	385,2	71,74	28,92	11,23	31,59	6,12	6,59	84,45	72,62		
	Район Рябиновая поляна-2 в пределах горчерты	6,02	228,7	19,0	209,7	-	23,86	3,31	20,55	-	-	2,26	26,12	22,46		
	Район Рябиновая полян-2 за границей горчерты	5,30	201,8	56,0	35,5	110,3	22,26	9,74	3,48	9,04	1,75	1,99	26,00	22,36		
	Итого  по району Рябиновая поляна-2	11,32	430,5	75,0	245,2	110,3	46,12	13,05	24,03	9,04	1,75	4,25	52,12	44,82	от 4-х проектируе-мых котельных, проектные мощности:
12 Гкал/час, 10 Гкал/час,  10 Гкал/час,
10 Гкал/час 	
	Реконструк-ция района Кловка	7,83	297,4	61,2	21,8	214,4	30,37	10,65	2,14	17,58	3,41	2,94	36,72	31,58	От проектируе-мой котельной, проектная мощность –   300 Гкал/ч	
	Реконструк-ция района Солдатская слобода	0,83	31,5	22,0	7,9	1,6	4,74	3,83	0,78	0,13	0,03	0,31	5,08	4,37	от ТЭЦ-2	
	Реконструк-ция района ул. 2-ая Киевская	0,36	13,8	9,7	3,4	0,7	2,08	1,69	0,33	0,06	0,01	0,14	2,23	1,92	от ТЭЦ-2	
2	Промышлен-ный район	21,96	834,9	137,3	20,8	676,8	81,43	23,89	2,04	55,50	10,75	8,25	100,43	86,37		
	в том числе:															
	Район Тихвинка	3,25	123,6	107,0	13,8	2,8	20,20	18,62	1,35	0,23	0,04	1,22	21,46	18,46	от ТЭЦ-2	
	Район Киселевка за границами горчерты	15,35	583,4	10,8	-	572,6	48,83	1,88	-	46,95	9,10	5,77	63,70	54,78	от ТЭЦ-2	
	Реконструк-ция района Офицерская слобода	0,73	27,9	19,5	7,0	1,4	4,20	3,39	0,69	0,12	0,02	0,27	4,49	3,86	от ТЭЦ-2	
	Район Поповка	2,63	100,0	-	-	100,0	8,20	-	-	8,20	1,59	0,99	10,78	9,27	от ТЭЦ-2	
3	Заднепровс-кий район	0,39	15,0	15,0	-	-	2,61	2,61	-	-	-	0,15	2,76	2,37		
	в том числе:															
	Район Анастасино	0,39	15,0	15,0	-	-	2,61	2,61	-	-	-	0,15	2,76	2,37	От проектируе-мой котельной, проектная мощность –    3 Гкал/час	
	Застройка существую-щей части города по плану строительст-ва 2007-2010 годов	27,41	1041,5	-	-	1041,5	85,40	-	-	85,40	16,55	10,31	112,26	96,54		
	Всего нового строительст-ва, в том числе: 	169,99	6460*	830,1	596,1	5033,8	615,62	144,44	58,41	412,77	79,99	63,91	759,52	653,18		
	В существую-щей городской черте	127,04	4827,6	684,1	488,0	3655,5	466,61	119,04	47,82	299,75	58,08	47,76	572,45	492,30		
	За пределами существую-щей городской черты	42,95	1632,4	146,0	108,1	1378,3	149,01	25,40	10,59	113,02	21,91	16,15	187,07	160,88		
           * -    Планируемый объем жилого фонда  нового строительства на расчетный срок с учетом резерва составит 6460тыс м2 общей площади, из которых расчетный объем строительства - 6150тыс м2  общей площади. 
Таблица № 7

В соответствии с пожеланиями Заказчика генеральным планом дополнительно к расчетам  предлагается два района нового жилищного строительства в Заднепровском районе. В настоящее время эти территории находятся в шумовой зоне аэропорта и могут быть застроены после проведения мероприятий по ее сокращению.

№	Жилые районы	Население
тыс. чел	Жил.фонд тыс. м2	Расходы теплоты МВт	Расходы теплоты
Гкал/ч	Покрытие
источник	
			Итого тыс.м2	Типы застройки	Отоп.	Вент.	ГВС	Итог			
				Индивидуальная
тыс. м2	Многоэтажная
тыс. м2	Итого 	Типы застройки						
							Индивидуальная	Многоэтажная
						
1	Подснежники	1,7	64,0	64,0	-	11,14	11,14	-	-	0,64	11,78	10,13	От проектируемой котельной, проектная мощность       11 Гкал/час	
2	Пасово	29,7	1130,0	-	1130,0	92,66	-	92,66	17,96	11,17	121,79	104,74	От 4-х проектируемых котельных, проектные мощности:      30 Гкал/час,    30 Гкал/час,    30 Гкал/час,   
15 Гкал/час
	
	Всего	31,4	1194,0	64,0	1130,0	103,8	11,14	92,66	17,96	11,81	133,57	114,87	

	II. Газоснабжение
	II.1 Современное состояние
Природный (сетевой) газ поступает в город Смоленск через газораспределительные станции, находящиеся на балансе ООО «Газпром Программа комплексного развития систем коммунальной инфраструктуры муниципального образования город Смоленск на период до 2030 года. Программный документ 62 Центр теплоэнергосбережений трансгаз Санкт-Петербург» Смоленское линейное производственное управление магистральных газопроводов. Из магистрального газопровода Торжок-Минск-Ивацевичи далее природный газ поступает в систему распределительных газопроводов АО «Газпром газораспределение Смоленск» и ООО «Техносервис Строй», которые оказывают услуги по техническому обслуживанию газовых сетей и оборудования, а также осуществляют подключение потребителей. Услуги по снабжению потребителей природным газом оказывает непосредственно ООО «Газпром межрегионгаз Смоленск», которое работает по прямым договорам, заключаемым с бюджетными и прочими организациями. С населением прямых договоров не заключается. 
В муниципальном образовании функционирует два предприятия, имеющее лицензию на продажу сжиженного углеводородного газа: ОАО «Регион и ООО «СОФРИНО-ГАЗ». Поставщики СУГ для ОАО «Регион»: ПАО «СИБУР Холдинг» и ООО «Производственное объединение «КИРИШНЕФТЕОРГСИНТЕЗ». Продажа сжиженного газа осуществляется через автозаправочные станции. ОАО «Регион» эксплуатирует три АЗС; ООО «СОФРИНО-ГАЗ» одну. Населению СУГ отпускается в баллонах (с доставкой или без), которое использует его в основном на пищеприготовление и подогрев воды. С населением договора на поставку топлива не заключаются. Юридическим лицам отпуск сжиженного газа осуществляется по договорам.
Газоснабжение города осуществляется на базе природного газа.
Газификация (ОАО «Смоленскоблгаз»)
Таблица № 8
Наименование показателей	Ед.изм.	2004	2005	2006	
Строительство магистральных газопроводов	км	36,1	34,5	12	
Доля газифицированного жилищного фонда в общем объеме жилья	%	94	94	94	
На балансе треста «Смоленскгоргаз» по состоянию на 01.01.97 находится 951,4 км газопроводных сетей.  Предприятие обслуживает 123994 единицы газового оборудования, расположенного в жилищной фонде города, из них 85% работают на природном газе.

	II.2 Проектные предложения (первая очередь строительства и расчетный срок)
Целевые показатели программы комплексного развития систем коммунальной инфраструктуры муниципального образования город Смоленск на период до 2030 года:
- Доля полимерных газопроводов – 72,9%.
Настоящий раздел разработан на основании задания и технико-экономических показателей к нему, рекомендаций СНиП 42-01-2002 «Газораспределительные системы», СНиП 2.07.01-89* «Градостроительство» и материалов Заказчика.
Развитие всей инфраструктуры газового хозяйства (строительство ГРП, прокладка и перекладка газопроводов) решается в увязке со сроками нового строительства и реконструкции.
Расходы газа для бытовых нужд населения в районах нового строительства на 1-ю очередь представлены в таблице.
Таблица № 9
Расходы газа для бытовых нужд населения
районов нового строительства на 1-ю очередь 
№	Район	Насел.
тыс. чел.	Расход газа на отопление,
млн. м3/год	Расход газа на пищеприготовление,
млн. м3/год	Всего,     млн. м3/год	
1	Ленинский район	53,61	136,1	7,51	143,61	
	в том числе:					
	Район Чернушки-Ясенное в пределах горчерты	13,34	31,94	1,87	33,81	
	Район Чернушки-Ясенное за границами горчерты	7,74	18,94	1,08	20,02	
	Итого по району Чернушки-Ясенное	21,08	50,88	2,95	53,83	
	Район Миловидово-Загорье в пределах горчерты	12,30	29,26	1,72	30,98	
	Район Рябиновая поляна в пределах горчерты	16,78	47,74	2,35	50,09	
	Район Рябиновая поляна-2 в пределах горчерты	1,12	2,66	0,16	2,82	
	Реконструкция района Кловка	2,33	5,56	0,33	5,89	
2	Промышленный район	3,33	7,93	0,47	8,40	
	в том числе:					
	Район Поповка	3,33	7,93	0,47	8,40	
	Застройка существующей части города по плану строительства 2007-2010 годов	34,72	82,60	4,87	87,47	
	Всего нового строительства, в том числе: 	91,66	226,63	12,85	239,48	
	В существующей городской черте	83,92	207,69	11,77	219,46	
	За пределами существующей городской черты	7,74	18,94	1,08	20,02	

 Таблица № 10
Расходы  газа для бытовых нужд населения в районах нового 
строительства на расчетный срок
№	Район	Насел.
тыс. чел.	Расход газа на отопление,
млн. м3/год	Расход газа на пищеприготовление,
млн. м3/год	Всего,     млн. м3/год	
1	Ленинский район	120,23	383,11	16,86	399,97	
	в том числе:					
	Район Чернушки-Ясенное в пределах горчерты	10,54	30,74	1,48	32,22	
	Район Чернушки-Ясенное за границами горчерты	6,11	18,25	0,86	19,11	
	Итого по району Чернушки-Ясенное	16,65	48,99	2,34	51,33	
	Район Вишенки-Алексино	4,51	17,54	0,63	18,17
	
	Район Миловидово-Загорье в пределах горчерты	20,41	63,14	2,86	66,0	
	Район Миловидово-Загорье за границами горчерты	11,91	37,41	1,67	39,08	
	Итого по району Миловидово-Загорье	32,32	100,55	4,53	105,08	
	Район Одинцово	25,91	75,70	3,63	79,33	
	Район Пруды	2,97	13,54	0,42	13,96	
	Район Рябиновая поляна в пределах горчерты	13,25	46,22	1,86	48,08	
	Район Рябиновая поляна за границей горчерты	4,28	13,04	0,60	13,64	
	Итого  по району Рябиновая поляна	17,53	59,26	2,46	61,72	
	Район Рябиновая поляна-2 в пределах горчерты	6,02	18,43	0,84	19,27	
	Район Рябиновая полян-2 за границей горчерты	5,30	18,23	0,74	18,97	
	Итого  по району Рябиновая поляна-2	11,32	36,66	1,58	38,24	
	Реконструкция района Кловка	7,83	25,80	1,10	26,90	
	Реконструкция района Солдатская слобода	0,83	3,52	0,12	3,64	
	Реконструкция района ул. 2-ая Киевская	0,36	1,55	0,05	1,60	
2	Промышлен-ный район	21,96	70,69	3,08	73,77	
	в том числе:					
	Район Тихвинка	3,25	14,86	0,46	15,32	
	Район Киселевка за границами горчерты	15,35	45,08	2,15	47,23	
	Реконструкция района Офицерская слобода	0,73	3,11	0,10	3,21	
	Район Поповка	2,63	7,64	0,37	8,01	
3	Заднепровский район	0,39	1,90	0,05	1,95	
	в том числе:					
	Район Анастасино	0,39	1,90	0,05	1,95	
	Застройка существующей части города по плану строительства 2007-2010 годов	27,41	79,52	3,84	83,36	
	Всего нового строительства, в том числе: 	170,00	535,22	23,83	559,05	
	В существую-щей городской черте	127,04	403,21	17,81	421,02	
	За пределами существующей городской черты	42,96	132,01	6,02	138,03	

В соответствии с пожеланиями Заказчика, генеральным планом дополнительно к расчетам  предлагается два района нового жилищного строительства в Заднепровском районе. В настоящее время эти территории находятся в шумовой зоне аэропорта и могут быть застроены после проведения мероприятий по ее сокращению.
Таблица № 11

№	Район	Насел.
тыс. чел.	Расход газа на отопление,
млн. м3/год	Расход газа на пищеприготовление,млн. м3/год	Всего,     млн. м3/год	
1	Подснежники	1,7	8,13	0,24	8,37	
2	Пасово	29,7	86,26	4,16	90,42	

Для дальнейшего развития системы газоснабжения города Смоленска необходима реконструкция Смоленской ГРС до давления 1,2 МПа. От реконструируемой Смоленской ГРС вдоль южной границы города прокладывается газопровод высокого давления (1,2 МПа) до проектируемого ГРП №1, редуцирующего параметры газа до давления 0,6 МПа для осуществления закольцовки с ГРС №2.
Для обеспечения стабильной работы системы газоснабжения города необходимо выполнение следующих работ:
Таблица № 12
-  Строительство и ввод в эксплуатацию ГРП:
Наименование проектируемого ГРП	Потребители	Проектная производительность	
ГРП №1	Для редуцирования параметров газа с давления 1,2 МПа до 0,6 МПа	определяется на дальнейших стадиях проектирования	
ГРП №2	Район Рябиновая Поляна:
- пищеприготовление
- 2 проектируемые котельные по           8 Гкал/час каждая
Район Пруды:
- пищеприготовление
- 2 проектируемые котельные 8 и        10 Гкал/час соответственно	5430 м3/час	
ГРП №3	Район Рябиновая поляна-2:
- пищеприготовление
- 4 проектируемые котельные 10,10,10 и 12 Гкал/час соответственно	6500 м3/час	
ГРП №4	Район Пасово:
-  проектируемая котельная 30 Гкал/час	4500 м3/час	
ГРП №5	Район Пасово:
- пищеприготовление
- проектируемая котельная 30 Гкал/час	5000 м3/час	
ГРП №6	Район Пасово:
-  проектируемые котельные 30 и        15 Гкал/час соответственно	6800 м3/час	

- Закольцовка газопроводов высокого и среднего давления для обеспечения надежности и стабильной работы системы газоснабжения города
- Для обеспечения возможности газоснабжения района Подснежники необходима реконструкция ГРП по ул. Красноборская.
- Для обеспечения потребностей нового строительства районов Солдатская слобода, Офицерская слобода, ул. 2-ая Киевская, Анастасино необходимо подключение к существующим сетям газоснабжения
- Для бесперебойной работы проектируемой котельной (ориентировочная мощность по данным ОАО «Территориальная генерирующая компания» филиал «Смоленская региональная генерация» - 300 Гкал/час) необходимо ориентировочно 45000 м3/час газа. Проектом предусматривается обеспечение этого расхода путем прокладки газопровода высокого давления (1,2 МПа) от реконструируемой Смоленской ГРС до данной котельной
- замена и обеспечение безопасной эксплуатации (проведение диагностики) подземных газопроводов среднего и высокого давления
- проведение энергосберегающих мероприятий для возможности сокращения расхода газа и уменьшения нагрузки на газовые сети.

	III. Водоотведение
	III.1. Современное состояние
Анализ работы системы водоотведения произведен на основании исходных данных, полученных от СМУП «Горводоканал», а также в соответствии с исходными материалами и основными проектными решениями работы ЗАО «Водопроект-Гипрокоммунводоканал. Санкт-Петербург», выполненной по заказу Управления жилищно-коммунального хозяйства Администрации г. Смоленска Муниципального контракта №348 от 18 декабря 2006г. 
В ведении Смоленского МУП «Горводоканал» находятся системы бытовой канализации г. Смоленска, а также поселков Гнездово, Красный Бор, Миловидово, Рябиновая поляна, Гедеоновка, микрорайона Шейновка.
Централизованная система канализации города комбинированная, т.е. система в основном полная раздельная для отвода хозяйственно-бытовых сточных вод от жилой застройки и сточных вод промпредприятий, прошедших локальную очистку, однако, имеются участки с присоединением неконтролируемого ливневого стока. В городе, возможно, имелась отдельная сеть ливневой канализации, но на данный момент полной информации об ее расположении нет.
Система канализации включает в себя канализационные сети, общей  протяженностью около 400км, 24 насосные станции, из них 18 в городе, и комплексы биологических очистных сооружений – городские (ГОС), в п. Гнездово, Красном Бору и на м/р Шейновка.
Таблица № 13
Характеристика канализационных очистных сооружений

Наименование сооружения 	Производительность фактическая, тыс.м3/сут	Год 
постройки	Степень износа,
%	
Городские очистные сооружения
(ГОС), ул.М.Краснофлотская	136,55	1988	25	
Очистные сооружения «Шейновка»	0,78	1984	37	
Очистные сооружения
«Красный Бор»	3,09	1982	42	
Очистные сооружения «Гнездово»	1,41	1982	90	

Таблица № 14
Основные показатели по насосным станциям 
Насосная станция	Год 
постройки	Установленная мощность,
м3/сут	Фактическая мощность,
м3/сут	Расходы, м3/сут	Обслуживающий персонал, чел	Объем резервуара,
м3	
				средний	минимальный	Максимальный			
ГКНС ул.Б.Крас-нофлотская	1986	120 000	86 400	40 000	36 765 	71361	8		
№1 
ул. Кашена	1985	76 560	61 000	9 720	8 291	9 943	4	230	
№2
 ул.Соболева	1993	79 000	58 000	3 720	3 087	3 805	4	230	
№3 ул.Шевченко, 73	1975	3 800	1 900	5 740	4 896	5 872	2	30	
№4 
ул. Тенишевой	1946	32 000	22 000	9 870	8 419	10 097	4	50	
№5 
пр. Гагарина	1986	172 000	115 000	48 300	41 200	49 411	10	400	
№6 
ул. А.Матросова	1960	8 600	7 200	7 850	6 696	8 030	2	30	
№7 
ул. Ленина	1971	5 500	2 800	7 610	6 491	7 785	2	30	
№8 
ул. Николаева	1980	32 000	22 000	9 200	7 847	9 411	4	68	
№9
ул. Рыленкова	1986	58 000	38 000	10 920	9 315	11 720	4		
№10 
м/р «Южный»	1985	800	400	  3 650                                                                                                                                                                                                                                                                              	3 113	3 733	2		
№11 
Тихвинка	1978	11 000	6 300	18 860	16 100	19 290	4		
№12 ул. Шевченко «СКТБ»	1975	2 400	900	710	605	726		20	
№13 
ул.Смольянинова (ДСК)	1975	1000	800	660	563	675	1	Д=5м
Н=6м	
№14 Бабьегорский водозабор	1986	800	400	344	460	552	1	27	
№19 Киселевка	2000	1200	800	210	179	214	1		
№23 ул.Шевченко,в/ч	1984	13 000	8 600	620	528	634	1		
КНС м/р-на «Южная-39»				650	554	664	1		
№16 
Гнездово	1994	2400	1300				2		
№17 Рябиновая поляна	1974	1200	400				1	150	
№18 
Гнездово	1954	1200	900				2		
№20 Торфопредприятие	1973	4200	600				1		
№21
 Красный Бор	1967	1200	900				1		
№22 Красный Бор	1991	1200	400				1		

Неканализованные районы, в основном, коттеджной застройки обслуживаются ассенизационными машинами СМУП «Спецавтохозяйства», свозящими сточные воды на сливную станцию у ГОС. Этой же организацией обслуживаются (прочищаются при засоре) участки сетей ливневой канализации. 
Район Шейновка имеет собственные очистные сооружения. Сточные воды после очистки сбрасываются в р.Днепр в городской черте. 
Собственные очистные сооружения с выпуском в р.Днепр в черте города имеет мебельная фабрика. На эти сооружения подключена часть сторонних потребителей по ул. Соболева. В настоящее время Горводоканалом построены коллектора от мебельной фабрики (КМФ) до НС №2 и коллектор по ул.Зеленый ручей с присоединением его к НС №2.
Сточные воды города в объеме 93,9% от общего количества стоков, подвергающихся очистке, отводятся на городские очистные сооружения. Выпуск очищенных сточных вод осуществляется в р.Днепр.
Поселки Гнездово и Красный Бор имеют собственные очистные сооружения. Выпуск очищенных стоков производится на рельеф.
Выпуски сточных вод от пп. Гедеоновка, Миловидово, Рябиновая поляна производятся без очистки. Также без очистки сбрасываются промывные воды от фильтров станции обезжелезивания Верхнеясенного водозабора.
Согласно справке ТОФС Государственной статистики по г.Смоленску № 02-09-41 от 03.04.2007г. численность населения города на 1 января 2007 года составила 317 726 человек, в том числе: в Заднепровском районе – 87 358, Ленинском районе – 103 694, Промышленном районе – 126 674 человек . Увеличение численности населения по отношению к 2006 году составило 1,9 %. 
Количество жителей, подключенных к центральному водоснабжению 89,9%, что составляет 285636человек.

Таблица № 15
Распределение численности населения по степени благоустройства, нормативы водопотребления и водоотведения

Потребитель и вид расхода	Численность населения	Норматив водопот-ребления/водоотве-дения
 л/сут	Водопот-ребление по нормативу, 

м3/сут	Водоотве-дение по нормативу,

м3/сут	
	%	Чел.				
Застройка с централизованным горячим водоснабжением с ваннами и душами:
-холодная вода
-горячая вода	82	260535

	270/265

150/145
120/115	70344,5

39080,3
31264,2	69041,8

37777,6
29961,5	
С водопроводом, ваннами и водонагревателями	3,1	9850	180/175	1772,3	1723	
С водопроводом, газоснабжением водонагревателями, без ванн	4,5	14298	110/105	1572,8	1501,3	
С водопроводом, без канализации 	0,3	953	50/25	476,6
	23,8
	
Всего:	89,9	285636		74166,2	72742,1	
Застройка, не подключенная к центральному водоснабжению и канализации	10,1	32090	50/25	1 604,5	802,25	
Итого:	100	317726		76 866,9	73 092,15	

Среднедушевое водоотведение по нормативам -230л/сут

Расход сточных вод от промышленности
В городе, по данным договоров на водопользование, имеются около 60 крупных предприятий, сточные воды которых после локальной очистки поступают в сети города.
Таблица № 16
Водоотведение промышленными предприятиями города Смоленска в городскую канализацию
№
п/п	Наименование предприятия	Водоотведение	
		м3/мес	м3/сут.	
	Промпредприятия тяжелой промышленности			
1	ОАО «Инструмент»	419	20	
2	ОАО «Меркурий»	456	18	
3	ООО ТЦ «Искра	296	11,6	
4	ООО «УППВОС»	591	28,18	
5	ООО «Стекло»	6851	315,11	
6	ЗАО «Диффузион-инструмент»»
	1071	42,16	
7	ЗАО «Кентавр»
	1259	57,2	
8	ОАО «Источники тока»	1231,4	48,5	
9	ОАО «Смоленский авиационный завод»	14256,2	561,3	
10	ОАО «СКТБСПУ»	462	18,2	
11	ОАО «Айсберг» ул.Нарвская	21803,1	859,3	
12	ОАО «Айсберг»ул.Бабушкина	613	24,14	
13	ОАО «Торгмаш»	1653,4	75,13	
14	ЗАО «Аркада»	1746	68,7	
15	ОАО «Завод Техноприбор»	374,35	14,62	
16	ОАО «Свет»	15523,2+
1748л.с	611,15+
139,8*	
17	Завод «Аналитприбор»	10735	488	
18	АООТ «Радиодеталей»	1669,7	79,6	
19	ОАО «Пирамида»	2310	90,9	
20	ОАО «Измеритель»	34067,44	1548,5	
21	ОАО «Завод КДм»	2993,76	136,08	
	Всего	122 129,55	5256,17	
	Энергопредприятия			
22	ОАО «Смоленскэнергоремонт»	2136	101,7	
23	ТЭЦ-2	6857	255,6	
24	ОАО «Смоленскэнерго»	1163,9	45,8	
25	ОАО «Смоленскэнерго» ф.»Зап.эл.сети»	984	38,7	
26	Смоленскоблкоммунэнерго	568,16	25,8	
27	ТЭЦ-1	1861,61	84,6	
28	ООО «Фирма»Смоленскгазсвязьавтоматика»	644	29,3	
29	ООО «Лентрансгаз»	574	26,1	
	Всего:	14788,67	607,6	
	Огранка драгоценных камней			
30	ОАО «Кристалл»	6223,3	245	
31	ООО «Смоленск –ориентал»	309	12,16	
32	ООО «Кристаллдиам»	302	11,9	
33	Алмаз-сервис	134,9	5,31	
	Всего	7576,8	274,31	
	Строительные организации			
34	ЗАО «СЗ ЖБИ-2»	1105,88	43,5	
35	ОАО «Переправа»	933,24	42,4	
36	ЗАО «Стройконструкция»	732,22	28,8	
37	3авод ЖБИ	359,4	14,15	
	Всего:	3130,74	128,85	
	Полиграфкомбинаты			
38	ОАО «Индустрия-Ойл»	364	14,3	
39	ООО «НООТЭКС-СМ»	1033	40,67	
40	ФГУП «Смолполиграфкомбинат»	8000	314,96	
	Всего:	9397	369,93	
	Пищевая промышленность			
41	ООО «ТК Новые технологии» Краснинское шоссе	2268	89,3	
42	ООО «ТК Новые технологии» ул.Индустриальная	533,1	25,4	
43	ОАО «Саоми»	4868,6	160,15	
44	ООО «Дева» 	4718,12	155,2	
45	ОАО «Смоленский комбинат хлебопродуктов»	2479,5	97,6	
46	ОАО «Сахко»	5109,96	168,1	
47	ООО «Роса»	29730	978	
48	ОАО «Хлебопек»	5399,0	212,6	
49	ОАО «Бахус»	12562	494,6	
50	ОАО «Смолмясо»	7185	239,5	
51	ООО «Глаз»	124	4,9	
52	ООО «Рыбкомбинат»	173	7,9	
53	ООО СП «Нерли-Т»	588,7	19,4	
	Всего:	75738,92	2652,45	

	Легкая промышленность			
54	ООО «Смоленская льняная мануфактура»	40000	1315,8	
55	ОАО фирма «Восход»	1324	52,9	
56	ОАО «Смоленская чулочная фабрика»	11759,35	463	
57	ПБОЮЛ Гончаров	277	11	
88	ООО «Калинко-сентр»	972	38,9	
59	ОАО «Шарм»	6600	264	
	Всего:	64232	2145,6	
	ИТОГО:	296 993,68	11 434,88	
Годовой расход сточных вод от промышленности по данным таблицы составит:
296 993,68 ×12 = 3 563 924,16м3
От прочих малых предприятий годовой сток составит: 
4 559,3 ×0,953 – 3 563,9 = 781,1тыс.м3
Расход сточных вод по бюджетным организациям составит:
3487,7 × 0,953 = 3323,8тыс.м3/год

Магистральные коллекторы
При сложившейся схеме отведения сточных вод в городе можно выделить 23 основных магистральных коллектора.  Возраст большинства коллекторов колеблется от 15 до 50лет.
Коллектора большого диаметра проложены из железобетонных труб, малого диаметра – из керамических, асбоцементных и чугунных. Дюкеры выполнены из стальных труб.
Из 400км канализационных сетей, находящихся на балансе СМУП «Горводоканал», 76 км находятся в ветхом состоянии. 
Основные проблемы системы канализации:
1.	Большой процент износа оборудования головных сооружений (КОС, КНС ит.д.) и канализационных сетей.
2.	Недостатки в работе канализационных очистных сооружений (высокий износ механического оборудования, неэффективность системы аэрации, несовершенство системы контроля).
3.	Неконтролируемые ливневые стоки.
4.	Не на всех насосных станциях выполнено обустройство санитарно –защитных зон
5.	Срок службы многих коллекторов, особенно в центральной части города и промышленной зоне, подходит к своему пределу.
6.	Существующие мощности очистных сооружений в настоящее время не обеспечивают полную очистку сточных вод от жилого фонда, предприятий и организаций города.
7.	Отставание темпов строительства инженерных сетей от темпов и масштабов строительства жилья, не позволяет вести планомерную застройку жилых районов, строительство социально-культурных и других объектов.
	III.2. Проектные предложения
	III.2.1 Первая очередь строительства
Расчетные расходы сточных вод, как и расходы воды, определены исходя из степени благоустройства жилой застройки и сохраняемого жилого фонда. При этом удельные нормы водоотведения принимаются равными нормам водопотребления. 
Проектные расходы хозяйственно-бытовых стоков на первую очередь строительства  представлены в таблицах.
Расходы стоков от промышленных предприятий приняты по данным о существующем водоотведении с ростом на 20% на первую очередь строительства.
В соответствии с программой комплексного развития систем коммунальной инфраструктуры муниципального образования город Смоленск на период до 2030 года показатели системы водоотведения:
-	доля сточных вод, не подвергшихся очистке – 0,0%;
-	удельный расход электроэнергии на очистку и транспортировку 1 м3 стоков – 0,432 кВт-ч/м3;
-	удельное количество аварий и засоров в расчете на протяженность канализационной сети в год – 0,92 ед./км

Таблица № 17
Суммарные расходы хозяйственно бытовых стоков
Наименование потребителей	1 очередь	
	Среднесут. расход стоков тыс. м3/сут.	Maксимально сут.расход стоков
тыс. м3/сут.	
Население 340 тыс. человек	97,5	117,0	
Неучтенные расходы 5%	4,88	5,85	
Промышленные предприятия	13,72	16,46	
Итого по городу 	116,1	139,3	

Таблица № 18
Расходы хозяйственно-бытовых стоков в новом жилом фонде
( по нормам СНиП 2.04.02-84*)      1очередь

Объемы водопотребления и водоотведения 	
NN
	Наименование потребителей
	Население
тыс.чел.
	Норма
водоотведения
л/сут.чел.	Расходы водопотребления и водоотведения
тыс. м3/сут	
				среднесуточ
ные
	максимальносуточный
К=1,2	
1	2	3	4	5	6	
1	Ленинский район	53,61		16,89	20,27	
	в том числе:					
	Район Чернушки-Ясенное в пределах горчерты	13,34	300	4,00	4,80	
	Неучтенные расходы 5%			0,20	0,24	
	Район Чернушки-Ясенное за границами горчерты	7,74	300	2,32	2,78	
	Неучтенные расходы 5%			0,12	0,14	
	Итого по району Чернушки-Ясенное	21,08		6,64	7,96	
	Район Миловидово-Загорье в пределах горчерты	12,30	300	3,69	4,43	
	Неучтенные расходы 5%			0,18	0,22	
	Итого по району Миловидово-Загорье			3,87	4,65	
	Район Рябиновая поляна в пределах горчерты	16,78	300	5,03	6,04	
	Неучтенные расходы 5%			0,25	0,30	
	Итого по району Рябиновая поляна 			5,28	6,34	
	Район Рябиновая поляна-2 в пределах горчерты	1,12	300	0,34	0,41	
	Неучтенные расходы 5%			0,02	0,02	
	Итого по району Рябиновая поляна-2			0,36	0,43	
	Реконструкция района Кловка	2,33	300	0,70	0,84	
	Неучтенные расходы 5%			0,04	0,05	
	Итого по району Кловка			0,74	0,89	
2	Промышленный район	3,33		1,05	1,26	
	в том числе:					
	Район Поповка	3,33	300	1,0	1,20	
	Неучтенные расходы 5%			0,05	0,06	
	Итого по району Поповка			1,05	1,26	
	Застройка существующей части города по плану строительства 2007-2010 годов	34,72	300	10,41	12,49	
	Неучтенные расходы 5%			0,52	0,62	
	Итого: застройка существующей части города по плану строительства 2007-2010 годов			10,93	13,11	
	Всего нового строительства, в том числе: 	91,66		28,87	34,64	
	В существующей городской черте	83,92		26,43	31,72	
	За пределами существующей городской черты	7,74		2,44	2,92	

На первую очередь строительства расход канализационных сточных вод от города составит 139,3 тыс. м3/сут. Производительности ГОС достаточно для очистки городских бытовых стоков. 
Основные мероприятия:
- строительство новой насосной станции № 4, взамен существующей, в непосредственной близости от нее;
- строительство двух новых напорных трубопроводов от новой насосной станции №4 до существующей камеры гашения напора;
- установка насосной станции колодезного типа с погружными насосами на коллекторе перед очистными сооружениями м-на «Шейновка» и строительство нового коллектора по ул. Соболева для переключения сточных вод м-на «Шейновка» и перспективной застройки по ул. Соболева, ул. Шейна и 3-му пер. Горького в коллектор  мебельной фабрики, подающий сточные воды на НС №2;
- строительство нового коллектора от м-на «Королевка» с прокладкой участка трассы по Витебскому шоссе для приема части расхода сточных вод от коллектора, переходом железнодорожных путей, пересечением дюкером р. Днепр с присоединением непосредственно перед ГКНС. Для приема бытовых стоков от района новой застройки Анастасино на расчетный срок предполагается прокладка нового коллектора по ул. Лавочкина;
- строительство разгрузочного коллектора Южного района для приема сточных вод от проектируемой в южной части города застройки( на первую очередь строительства и расчетный срок).
- переключение коллектора, подающего сточные воды на НС №7, в коллектор, проложенный по ул. Зеленый ручей, с последующей ликвидацией насосной станции;
- строительство нового коллектора по ул. Шевченко с подключением в коллектор, минуя НС №23. При этом НС №23 выводится из работы;
- присоединение коллектора сточных вод от Авиазавода и Кирпичного завода по ул. Лавочкина к новому коллектору от м-на «Королевка».   
Насосные станции
Повышение надежности, экономичности и эффективности инфраструктуры водоотведения  достижимо путем вывода из технологического процесса части насосных станций, имеющих высокие  эксплуатационные затраты и большую амортизационную выработку.
Предлагаемыми схемами водоотведения предполагается выведение из работы насосных станций № 5, № 7, № 9, № 23,а также дополнительно ликвидируется насосная станция № 4.
На остальных существующих насосных станциях предполагается проведение  последовательной плановой замены насосов и оборудования, выработавшего свой ресурс, что повышает их надежность и экономичность.  
На ГКНС необходимо оснастить насосы большой производительности частотными преобразователями для сглаживания залповых выбросов на городские очистные сооружения и снижения энергетических затрат.
Установка расходомеров на всех насосных станциях позволит вести точный учет объемов перекачиваемых сточных вод, а также, выявить сверхнормативные расходы и возможные  причины их появления.
Необходимо обустройство санитарно – защитных зон насосных станций в соответствии с требованиями СанПин 2.2.1/2.1.1.1200-03 «Санитарно-защитные зоны и санитарная классификация предприятий, сооружений и иных объектов».
	III.2.2 Расчетный срок
Расчетные расходы сточных вод, как и расходы воды, определены исходя из степени благоустройства жилой застройки и сохраняемого жилого фонда. При этом удельные нормы водоотведения принимаются равными нормам водопотребления. 
Проектные расходы хозяйственно-бытовых стоков на расчетный срок  представлены в таблицах.
Расходы стоков от промышленных предприятий приняты по данным о существующем водоотведении с ростом на 20% на первую очередь строительства.
Таблица № 19
Суммарные расходы хозяйственно-бытовых стоков
Наименование потребителей	Расчетный 	
	Среднесут. расход стоков тыс. м3/сут.	Maксимально
сут.расход стоков
тыс. м3/сут.	
Население (367,35 тыс. чел)	110,21	132,25	
Неучтенные расходы 5%	5,51	6,61	
Промышленные предприятия	13,72	16,46	
Итого по городу 	129,4	155,3	

         
Таблица № 20
Расходы хозяйственно-бытовых стоков в новом жилом фонде
( по нормам СНиП 2.04.02-84*) Расчетный срок

Объемы водопотребления и водоотведения	
NN

	Наименование потребителей
	Население
тыс.чел.
	Норма
водоотведения
л/сут.чел.	Расходы водопотребления и водоотведения,
тыс. м3/сут	
				среднесуточ
ный
	максимальносуточный
К=1,2	
1	2	3	4	5	6	
1	Ленинский район	120,23		37,866	45,44	
	в том числе:					
	Район Чернушки-Ясенное в пределах горчерты	10,54	300	3,16	3,79	
	Неучтенные расходы 5%			0,16	0,19	
	Район Чернушки-Ясенное за границами горчерты	6,11	300	1,83	2,20	
	Неучтенные расходы 5%			0,09	0,11	
	Итого по району Чернушки-Ясенное	16,65		5,24	6,29	
	Район Вишенки-Алексино	4,51	300	1,35	1,62	
	Неучтенные расходы 5%			0,07	0,08	
	Итого по району Вишенки-Алексино			1,42	1,70	
	Район Миловидово-Загорье в пределах горчерты	20,41	300	6,12	7,35	
	Неучтенные расходы 5%			0,30	0,36	
	Район Миловидово-Загорье за границами горчерты	11,91	300	3,57	4,28	
	Неучтенные расходы 5%			0,18	0,22	
	Итого по району Миловидово-Загорье	32,32		10,17	12,21	
	Район Одинцово	25,91	300	7,77	9,32	
	Неучтенные расходы 5%			0,39	0,47	
	Итого по району Одинцово			8,16	9,79	
	Район Пруды	2,97	300	0,89	1,07	
	Неучтенные расходы 5%			0,04	0,05	
	Итого по району Пруды			0,93	1,12	
	Район Рябиновая поляна в пределах горчерты	13,25	300	3,98	4,78	
	Неучтенные расходы 5%			0,20	0,24	
	Район Рябиновая поляна за границей горчерты	4,28	300	1,29	1,54	
	Неучтенные расходы 5%			0,06	0,07	
	Итого  по району Рябиновая поляна	17,53		5,53	6,63	
	Район Рябиновая поляна-2 в пределах горчерты	6,02	300	1,81	2,17	
	Неучтенные расходы 5%			0,09	0,11	
	Район Рябиновая поляна-2 за границей горчерты	5,30	300	1,59	1,91	
	Неучтенные расходы 5%			0,08	0,10	
	Итого  по району Рябиновая поляна-2	11,32		3,57	4,29	
	Реконструкция района Кловка	7,83	300	2,35	2,82	
	Неучтенные расходы 5%			0,12	0,14	
	Итого  по району Кловка			2,47	2,96	
	Реконструкция района Солдатская слобода	0,83	300	0,25	0,30	
	Неучтенные расходы 5%			0,01	0,01	
	Итого  по району Солдатская слобода 			0,26	0,31	
	Реконструкция района ул. 2-ая Киевская	0,36	300	0,11	0,13	
	Неучтенные расходы 5%			0,006	0,007	
	Итого  по району ул. 2-ая Киевская			0,116	0,14	
2	Промышленный район	21,96		6,93	8,32	
	в том числе:					
	Район Тихвинка	3,25	300	0,98	1,18	
	Неучтенные расходы 5%			0,05	0,06	
	Итого  по району Тихвинка			1,03	1,24	
	Район Киселевка за границами горчерты	15,35	300	4,61	5,53	
	Неучтенные расходы 5%			0,23	0,28	
	Итого  по району Киселевка			4,84	5,81	
	Реконструкция района Офицерская слобода	0,73	300	0,22	0,26	
	Неучтенные расходы 5%			0,01	0,01	
	Итого  по району Офицерская слобода			0,23	0,27	
	Район Поповка	2,63	300	0,79	0,95	
	Неучтенные расходы 5%			0,04	0,05	
	Итого  по району Поповка			0,83	1,00	
3	Заднепровский район	0,39		0,126	0,15	
	в том числе:					
	Район Анастасино	0,39	300	0,12	0,14	
	Неучтенные расходы 5%			0,006	0,007	
	Итого  по району Анастасино			0,126	0,15	
	Застройка существующей части города по плану строительства 2007-2010 годов	27,41	300	8,22	9,86	
	Неучтенные расходы 5%			0,41	0,49	
	Итого: застройка существующей части города по плану строительства 2007-2010 годов			8,63	10,35	
	Всего нового строительства, в том числе: 	170,00*		53,55	64,26	
	В существующей городской черте	127,04		40,02	48,02	
	За пределами существующей городской черты	42,96		13,53	16,24	

Планируемый объем жилого фонда  нового строительства на расчетный срок с учетом резерва составит 6460тыс м2 общей площади, из которых расчетный объем строительства - 6150тыс м2  общей площади. 

В соответствии с пожеланиями Заказчика генеральным планом дополнительно к расчетам  предлагается два района нового жилищного строительства в Заднепровском районе. В настоящее время эти территории находятся в шумовой зоне аэропорта и могут быть застроены после проведения мероприятий по ее сокращению
Таблица № 21
Объемы водопотребления и водоотведения	

NN

	

Наименование 
потребителей
	
Население
тыс.чел.
	
Норма
водоотведения
л/сут.чел.	
Расходы водопотребления и водоотведения,
тыс. м3/сут	
				среднесуточный
	максимальносуточный
К=1,2	
1	2	3	4	5	6	
1	Подснежники	1,7	300	0,51	0,61	
	Неучтенные расходы 5%			0,03	0,19	
	Район Чернушки-Ясенное за границами горчерты	6,11	300	1,83	2,20	
	Неучтенные расходы 5%			0,09	0,11	

На расчетный срок расход канализационных сточных вод от города составит 155,3 тыс. м3/сут.  В связи с недостаточной производительностью ГОС для очистки городских бытовых стоков, а также для достижения требований действующих нормативных документов к сбросу очищенных сточных вод в водоемы необходима реконструкция городских очистных сооружений. 
Основные  мероприятия, необходимые для очистки бытовых стоков объектов новой застройки на расчетный срок, учтены в проекте на первую очередь строительства. 
	IV. Электроснабжение
	IV.1. Существующее положение
В настоящее время электроснабжение г. Смоленска осуществляется ОАО "Смоленскэнерго" от Смоленской энергосистемы, в большей степени - от Смоленской ТЭЦ-2, электрической мощностью - 275 МВт.
Одной из главных задач является строительство третьей очереди Смоленской ТЭЦ-2. В составе третьей очереди проектом предусматривается установка одного энергетического блока с турбогенератором типа Т-110/120- 130-5 и котлоагрегатом типа Е-500-140. Для покрытия пиков тепловых нагрузок предусматривается также установка двух водогрейных котлов типа КВГМ-180.
С целью повышения маневренности предусматривается установка шести электрокотлов мощностью 10 МВт каждый. В качестве основного вида топлива для третьей очереди установлен природный газ. Для уменьшения приземных концентраций всех вредных выбросов сооружена новая дымовая труба высотой 180 метров.
Также электроснабжение потребителей электроэнергии г. Смоленска осуществляется от 16 питающих центров – подстанций 110/35/10/6 кВ, находящихся на обслуживании производственного отделения «Западные электрические сети» ОАО «Смоленскэнерго»:
•	ПС Смоленск-1;
•	ПС Смоленск-2;
•	ПС Водозабор;
•	ПС Диффузион;
•	ПС Южная;
•	ПС Ясенная;
•	ПС Чернушки;
•	ПС Красный Бор;
•	ПС Гнездово;
•	ПС Пронино;
•	ПС Западная;
•	ПС Северная;
•	ПС Колодня;
•	ПС Восточная;
•	ПС Центральная;
•	ПС Одинцово.
От питающих центров электроэнергия распределяется на напряжении 6 и 10 кВ через 21 распределительный пункт и 770 трансформаторных подстанций 6(10)/0,4 кВ.
На обслуживании  производственного отделения «Смоленское городские электрические сети» ОАО «Смоленскэнерго» по состоянию на 01.01.2007 г. находятся:
•	РП-6 кВ -18 шт.;
•	ТП-6-10/0,4 кВ – 468 шт.;
•	Силовых трансформаторов – 729 шт.,
суммарной установленной мощностью – 263 615 кВА;
•	ВЛ-6-10 кВ – 102 км;
•	ВЛ-0,4 кВ – 815 км;
•	КЛ-6-10 кВ – 209,5 км;
•	КЛ-0,4 кВ – 99,8 км.
Существующая распределительная электрическая сеть  г. Смоленска обеспечивает транспортировку ~ 60 млн. кВт.ч электроэнергии в месяц. Суммарная мощность потребителей электроэнергии г. Смоленска по состоянию на 01.01.2008 г. составляет ~ 140 МВт.
Исторически сложившаяся схема электроснабжения г. Смоленска не обеспечивает надежное электроснабжение потребителей по следующим причинам:
•	Малое количество распределительных пунктов (на 770 ТП приходится 21 РП), поэтому из 110 питающих линий на распределительные пункты направляются только 38 линий 6 кВ;
•	79 питающих линий образуют линии, от которых  запитаны от 8 до 22 подстанций, протяженностью в несколько километров. При этом релейная защита каждой линии осуществляется только на питающем центре. В аварийной ситуации это приводит к отключению сразу всех ТП,  относящихся к данной линии;
•	Отсутствие 2-х лучевой схемы электроснабжения категорийных потребителей (существующая схема построена в основном по принципу петлевой).
На снижении надежности работы системы электроснабжения г.Смоленска также отражается:
•	физический износ (износ основных средств составляет 65%) и старение оборудования распределительных электрических сетей;
•	низкий уровень автоматизации распределительных электрических сетей (автоматическое включение резервного питания имеется только на 12 РП, ТП, что составляет 1,5 % от общего количества РП, ТП);
•	ограниченная пропускная способность питающих линий 6 кВ (дефицит пропускной способности по состоянию на 01.01.2008 г. составляет ~ 10 МВт).
Решением указанных проблем будет реализация комплекса мероприятий как по новому строительству объектов электроснабжения, так и по модернизации существующих. 
Направлениями комплекса мероприятий по развитию системы передачи электроэнергии г. Смоленск являются:
•	модернизация электросетевого оборудования, включая строительство новых распределительных пунктов и трансформаторных подстанций, монтаж новых электрических сетей в целях обеспечения дополнительной мощности новых объектов городской инфраструктуры, надёжного электроснабжения потребителей в соответствии с требуемой категорийностью, а также в целях перераспределения нагрузок на существующие линии электропередач;
•	повышение эффективности и экономичности системы передачи электроэнергии путём установления автоматических систем управления, распределительных пунктов и трансформаторных подстанций, монтаж самонесущих изолированных проводов;
•	проведение капитального ремонта изношенного оборудования и линий электропередач системы электроснабжения г. Смоленска;
•	строительство новых распределительных пунктов, монтаж линий электропередач, требуемых для перераспределения нагрузок между существующими потребителями, а также подключения новых потребителей во вновь строящихся жилых микрорайонах и иных объектов.
	IV.2. Проектные предложения
В соответствии с программой комплексного развития систем коммунальной инфраструктуры муниципального образования город Смоленск на период до 2030 года показатели системы электроснабжения:
-	объем подключаемой нагрузки электроснабжения новых потребителей – 6,3 Мвт.;
-	надежность (бесперебойность) снабжения потребителей услугами – 0,05 ед./км;
-	доля объема отпуска электрической энергии, счета за которую выставлены по приборам учета – 100,0%.
	IV.2.1 Первая очередь строительства
Электроснабжение объектов 1 очереди строительства предусматривается от существующих ТЭЦ-2, от 16 существующих подстанций 110 и 35 кВ и проектируемой подстанции «Семичевка».
Электрические нагрузки по коммунально-бытовым потребителям определены по удельным показателям в соответствии с «Инструкцией по проектированию городских электрических сетей» РД 34.20.185-94 (изменения и дополнения 1999 г.) с учетом пищеприготовления на электрических плитах и средней жилищной обеспеченности 30,0 м2 на человека. Удельная электрическая нагрузка на 1 очередь строительства (2015 г.) составит 0,62 кВт на человека.

Таблица № 22

Электрические нагрузки коммунально-бытовых потребителей районов нового строительства на 1 очередь строительства (2015)
                                                                                                                                                                   
№№
пп	Городские
округа	Население, тыс. чел.		Нагрузка, МВт	
		
всего	в том числе:	
всего	в том числе:
	
			индивидуальная застройка	малоэтаж.
застройка	многоэтаж.
застройка	смешанная застройка			
								индивидуальная застройка	малоэтаж.
застройка	многоэтаж.
застройка	смешанная застройка	
1	Ленинский район	53,61	1,56	5,65	40,67	5,73	33,23	0,96	3,50	25,21	3,56	
	в том числе:											
1-1	Район Чернушки-Ясенное	13,34	0,02	0,58	12,60	0,14	8,27	0,01	0,36	7,81	0,09	
	Район Чернушки-Ясенное за границами горчерты	7,74	0,33	1,67	5,74	-	4,80	0,20	1,04	3,56	-	
	Итого по Району Чернушки-Ясенное 	21,08	0,35	2,25	18,34	0,14	13,07	0,21	1,40	11,37	0,09	
1-2	Район Миловидово-Загорье	12,30	-	-	12,30	-	7,63	-	-	7,63	-	
1-3	Район Рябиновая поляна	16,78	1,21	2,28	7,70	5,59	10,40	0,75	1,41	4,77	3,47	
1-4	Район Рябиновая поляна-2	1,12	-	1,12	-	-	0,69	-	0,69	-	-	
1-5	Реконструкция района Кловка	2,33	-	-	2,33	-	1,44	-	-	1,44	-	
2	Промышленный район	3,33	-	-	3,33	-	2,06	-	-	2,06	-	
	в том числе:											
2-1	Район Поповка	3,33	-	-	3,33	-	2,06	-	-	2,06	-	
3	Застройка существующей части города по плану строительства 2007-2010 годов	34,72	-	-	34,72	-	21,53	-	-	21,53	-	
	Всего нового строительства, в том числе:	91,66	1,56	5,65	78,72	5,73	56,82	0,96	3,50	48,80	3,56	
	В существующей городской черте	83,92	1,23	3,98	72,98	5,73	52,02	0,76	2,46	45,24	3,56	
	За пределами существующей городской черты	7,74	0,33	1,67	5,74	-	4,80	0,20	1,04	3,56	-	

Таблица № 23
Электрические нагрузки коммунально-бытовых потребителей в целом по городу на  1 очередь строительства (2015 г.)
                                                                                                                                                                   
№№
пп	Городские
округа	Население, тыс. чел.	Нагрузка, МВт	
		Всего	в том числе:	
всего	в том числе	
			существ. сохр.
жил. Фонд	новое
 стр-во		существ. сохр.
жил. Фонд	новое
 стр-во	
	Всего по городу:	325	233	91,66	201,3	144,5	56,8	

Для выбора оптимальных технических направлений развития электрических сетей 35-110 кВ с учетом последних разработок в этой области, для обеспечения гарантированного электроснабжения потребителей региона и эффективного функционирования сетевой компании, для определения объемов работ и капитальных вложений по строительству, реконструкции, расширению и техническому перевооружению электросетевых объектов с целью преодоления старения основных фондов электрических сетей и электрооборудования по договору с ОАО «Смоленскэнерго» разработана «Схема перспективного развития электрических сетей напряжением 35-110 кВ ОАО «Смоленскэнерго» до 2015 г.» 
Основными источниками электрической энергии для г. Смоленска являются расположенные в городе Смоленская ТЭЦ-2, ПС 220 кВ Смоленск-1 и ПС 330 кВ Талашкино, находящаяся южнее г. Смоленска. Распределение электроэнергии от них осуществляется по сети 110 кВ и, далее, от ПС 110 кВ – по распределительной сетям 35,10-6 и 0,4 кВ до потребителей.
Центрами питания города по энергокольцу 110 кВ являются подстанции Южная, Заводская, Центральная, Восточная, Западная, Северная, Смоленск-2 и  Чернушки.
В настоящее время в г. Смоленске ведется интенсивное жилищное строительство в южной части города в районе Семичевки и в западной части в районе Новосельцы, развиваются промышленные и транспортные предприятия, учреждения образования, культуры, науки, здравоохранения, торговые и развлекательные комплексы.
Для покрытия растущих электрических нагрузок коммунально-бытовых, промышленных и других потребителей города, повышения надежности 
электроснабжения и качества электроэнергии необходимо строительство в ближайшее время новых подстанций 110/35/10 кВ «Семичевка» и 110/10кВ «Новосельцы». Ввиду того, что существующая сеть 110 кВ по Смоленскому энергокольцу загружена полностью, подключение ПС Новосельцы предлагается осуществить путем строительства новой двухцепной ВЛ 110 кВ на металлических и железобетонных опорах от ПС 220 кВ Смоленск-1, на которой намечается комплексная реконструкция в 2008-2010 г.г. с установкой второго автотрансформатора и двух дополнительных ячеек 110 кВ; ПС Семичевка предлагается подключить новой двухцепной отпайкой от существующих ВЛ 110 кВ, запитанных от ПС 330 кВ Талашкино.
Для разгрузки Смоленского энергоузла  рассмотрен вариант снятия части нагрузок с кольца сети 110 кВ в его северной части путем перевода существующих подстанций 35/6 кВ Печерск и Колодня, запитанных от ПС 110/35/6 кВ Северная, на напряжение 110 кВ, с подключением указанных ПС (уже 110 кВ) Печерск и Колодня к ВЛ 110 кВ. На ПС 110 кВ Северная сеть 35 кВ ликвидируется. В южной части Смоленского энергокольца предусматривается разгрузка ПС 110 кВ Южная и Заводская путем подключения ВЛ 35 кВ на ПС 35/6 кВ Ясенная и Гнездово, запитанных от данных ПС 110 кВ, к новой ПС 110/35/10 кВ Семичевка. Существующие заходы ВЛ 35 кВ на ПС 110 кВ Южная и Заводская, намечаемые вместе с основной сетью 35 кВ данного узла к реконструкции, в связи с полной амортизацией по сроку службы, предлагается оставить в качестве резерва для надежности электроснабжения потребителей.
В связи с тем, что все подстанции Смоленского энергокольца и, частично, линии 110 кВ («ТЭЦ-2 – ПС Смоленск-1», и «ПС Смоленск-1 – ПС Южная») выработали, или выработают до 2015 г., свой амортизационный срок, предусматривается реконструкция данных ПС с заменой оборудования на современные типы и замена линий на новые с проводами больших сечений. На ПС 110 кВ Южная, Заводская и Восточная намечено также изменение схемы ОРУ 110 кВ с переходом к типовой схеме № 110-5АН «Мостик с выключателями в цепях трансформаторов и ремонтной перемычкой со стороны трансформаторов». Переход с блочных схем ОРУ 110 кВ указанных подстанций на мостиковые схемы существенно улучшит гибкость и надежность схемы сети 110 кВ Смоленского энергокольца.
В юго-восточной части г. Смоленска предусматривается изменение схемы сети 110 кВ в районе ПС 110/6/6 кВ Диффузион и 110/35/10 кВ Козино. В настоящее время данные подстанции запитаны от ТЭЦ-2 по двум тупиковым ВЛ 110 кВ. Для увеличения надежности электроснабжения потребителей указанного энергоузла, а также создания дополнительных электрических связей по сети 110 кВ между основными источниками электроэнергии г. Смоленска ТЭЦ-2 и ПС 220 кВ Смоленск-1, предлагается рядом с трассой существующей ВЛ 35 кВ на ПС 35/6 кВ Водозабор построить новый двухцепной участок линии 110 кВ на металлических и железобетонных опорах от ПС 220 кВ Смоленск-1 до точки пересечения с ВЛ 110 кВ на ПС 110 кВ Козино. Данную линию запитать от новых ячеек 110 кВ на ПС 220 кВ и врезать в рассечку ВЛ 110 кВ. В результате появляются две новые кольцевые линии 110 кВ «Смоленск-1 – Диффузион – ТЭЦ-2» и «Смоленск-1 – Козино – ТЭЦ-2».

Таблица № 24
Перечень и основные показатели подстанций 35-110 кВ, предусмотренных к реконстукции и техническому перевооружению в 2007-2015 г.г.
№ п/п	Наименование подстанции	Установленная мощность трансформаторов                            на 2007 г.,                       	Перечень основных работ                                                                                        по  переустройству подстанций	Количество устанавливаемого оборудования,      ед. х МВ∙А, шт.	Обоснование необходимости	
1	2	3	4	5	6	
	Западные электрические сети г.Смоленск	
1	ПС 110/35/10(6) кВ	
1.1	110/35/10 кВ Заводская	2х16	Реконструкция ПС с заменой трансформаторов и другого оборудования на современные типы, в т.ч.:	 	В связи с полной амортизацией оборудования и ростом нагрузок	
			замена трансформаторов 	2х40		
			замена в ОРУ 110 кВ ОД и КЗ на элегазовые выключатели, установка ЭВ в перемычке.	3		
1.2	110/35/6 кВ Южная	1х25
1х40	Реконструкция ПС с заменой трансформаторов и другого оборудования на современные типы, в т.ч.:		В связи с полной амортизацией оборудования и ростом нагрузок	
			замена трансформаторов 	2х40		
			замена в ОРУ 110 кВ МВ на элегазовые выключатели, установка ЭВ в перемычке	3		
1.3	110/35/10 кВ Козино	2х10	Реконструкция ПС с заменой трансформаторов и другого оборудования на современные типы, в т.ч.:		В связи с полной амортизацией оборудования и ростом нагрузок	
			замена трансформаторов 	2х16		
			замена в ОРУ 110 кВ ОД и КЗ на элегазовые выключатели	2		
	Итого:	6/117		6/192		
2	ПС 110/10(6) кВ	
2.1	110/6 кВ Западная	1х25
1х16	Реконструкция ПС с заменой трансформаторов и другого оборудования на современные типы, в т.ч.:		В связи с полной амортизацией оборудования и ростом нагрузок	
			замена трансформаторов 	2х25		
			замена  в ОРУ 110 кВ ОД и КЗ  на элегазовые выключатели, замена МВ на ЭВ в перемычке	3		
2.2	110/10/6 кВ Центральная	2х25	Реконструкция ПС с заменой трансформаторов и другого оборудования на современные типы, в т.ч.:		В связи с полной амортизацией оборудования	
			замена трансформаторов 	2х25		
			замена в ОРУ 110 кВ МВ на элегазовые выключатели	2		
2.3	110/10/6 кВ Чернушки	2х25	Реконструкция ПС с заменой трансформаторов и другого оборудования на современные типы, в т.ч.:		В связи с полной амортизацией оборудования	
			замена трансформаторов 	2х25		
			замена  в ОРУ 110 кВ ОД и КЗ  на элегазовые выключатели, замена МВ на ЭВ в перемычке	3		
2.4	110/6/6 кВ  Смоленск-2	2х40	Реконструкция ПС с заменой трансформаторов и другого оборудования на современные типы, в т.ч.:		В связи с полной амортизацией оборудования	
			замена трансформаторов 	2х40		
			замена в ОРУ 110 кВ МВ на элегазовые выключатели	2		
2.5	110/6/6 кВ Восточная	1х25
1х16	Реконструкция ПС с заменой трансформаторов и другого оборудования на современные типы, в т.ч.:		В связи с полной амортизацией оборудования и ростом нагрузок	
			замена трансформаторов 	2х25		
			замена  в ОРУ 110 кВ ОД и КЗ  на элегазовые выключатели, установка  ЭВ в перемычке	3		
2.6	110/6/6 кВ Диффузион	2х25	Реконструкция ПС с заменой трансформаторов и другого оборудования на современные типы, в т.ч.:		В связи с полной амортизацией оборудования	
			замена трансформаторов 	2х25		
			замена  в ОРУ 110 кВ ОД и КЗ  на элегазовые выключатели	2		
2.7	110/6/6 кВ Северная	2х25	Реконструкция ПС с заменой трансформаторов и другого оборудования на современные типы, в т.ч.:		В связи с полной амортизацией оборудования  и отсутствием необходимости в напряжении 35 кВ	
			замена трансформаторов 	2х25		
			замена  в ОРУ 110 кВ МВ на элегазовые выключатели	3		
	Итого:	14/362		14/380		
3	ПС 35/10(6) кВ	
3.1	35/10 кВ Одинцово	2х6,3	Реконструкция ПС с заменой трансформаторов и другого оборудования на современные типы	2х6,3	В связи с полной амортизацией оборудования	
3.2	35/6 кВ Водозабор	2х4,0	Реконструкция ПС с заменой трансформаторов и другого оборудования на современные типы	2х4,0	В связи с полной амортизацией оборудования	
3.3	35/6 кВ Ясенная	2х10	Реконструкция ПС с заменой трансформаторов и другого оборудования на современные типы	2х10	В связи с полной амортизацией оборудования	
3.4	35/6 кВ Гнездово	2х7,5	Реконструкция ПС с заменой трансформаторов и другого оборудования на современные типы	2х10	В связи с полной амортизацией оборудования и ростом нагрузок	
3.5	35/6 кВ Красный Бор	2х4,0	Реконструкция ПС с заменой трансформаторов и другого оборудования на современные типы	2х4,0	В связи с полной амортизацией оборудования	
	Итого:	10/6,3		10/68,6		
	Итого по г. Смоленску:	30/542,6		30/640,6		

Таблица № 25
Перечень ВЛ 35-110 кВ ОАО "Смоленскэнерго", отработавших нормативные сроки службы 
в 2007-2015 г.г.		
 	 	 	 	 	 	 	 	 		
№
п/п	Наименование	Напряжение, кВ	Протяженность по            трассе,км	Год ввода в эксплуатацию	Протяженность ВЛ 35-110 кВ по трассе, км	
					2007-2010 г.г.	2011-2015 г.г.	
					Всего:	в т.ч. двухцепных	Всего:	в т.ч. двухцепных	
1	2	3	4	5	6	7	8	9	
Западные электрические сети	
1	Смоленск-1 - Смоленская ТЭЦ-2	110	4,8	1957	4,8	4,8	 	 	
2	Смоленск-1 - Южная	110	6,2	1960	6,2	6,2	 	 	
3	Смоленск -1 - Талашкино	110	16,4	1958	16,4	16,4	 	 	
4	Смоленская ТЭЦ-2 - Литейная	110	42,4	1957	42,4	42,4	 	 	
5	Смоленск -1 - Восточная 1,2	35	2,6	1960	2,6	2,6	 	 	
6	Отпайка на ПС Гнездово	35	12,4	1961	 	 	12,4	12,4	
7	Южная-Заводская	35	4,5	1960	4,5	4,5	 	 	
8	Отпайка Ясенная - Отпайка Красный Бор	35	2,64	1960	2,64	2,64	 	 	
9	Отпайка на ПС Красный Бор	35	8,5	1961	 	 	8,5	 	
10	Смоленск -1 - Рябцево	35	9,44	1961	 	 	9,44	 	
11	Северная-Печерск	35	2,5	1963	 	 	2,5	 	

	IV.2.2. Расчетный срок
Электрические нагрузки по коммунально-бытовым потребителям определены по удельным показателям  в соответствии с «Инструкцией по проектированию городских электрических сетей» РД 34.20.185-94 (изменения и дополнения 1999 г.) с учетом пищеприготовления на электрических  плитах и средней жилищной обеспеченностью 38 м2  на человека. Удельная электрическая нагрузка на конец расчетного срока составит 0,79 кВт на 1 человека.

Таблица № 26
Электрические нагрузки коммунально-бытовых потребителей районов нового строительства на расчетный срок (2025 г.)
№№
пп	Городские
округа	Население, тыс. чел.	Нагрузка, МВт	
		
всего	в том числе:	
всего	в том числе:
	
			индивидуальная застройка	малоэтаж.
застройка	многоэтаж.
застройка	смешанная застройка			
								индивидуальная застройка	малоэтаж.
застройка	многоэтаж.
застройка	смешанная застройка	
1	Ленинский район	120,23	7,24	11,36	86,49	15,14	94,98	5,72	8,97	68,33	11,96	
	в том числе:											
1-1	Район Чернушки-Ясенное	10,54	0,02	0,46	9,95	0,11	8,33	0,016	0,36	7,86	0,09	
	Район Чернушки-Ясенное за границами горчерты	6,11	0,26	1,32	4,53	-	4,83	0,21	1,04	3,58	-	
	Итого по Району Чернушки-Ясенное 	16,65	0,28	1,78	14,48	0,11	13,16	0,23	1,40	11,44	0,09	
1-2	Район Вишенки-Алексино	4,51	0,61	1,47	-	2,43	3,56	0,48	1,16	-	1,92	
1-3	Район Миловидово-Загорье	20,41	2,03	-	18,38	-	16,12	1,60	-	14,52	-	
	Район Миловидово-Загорье за границами горчерты	11,91	0,16	-	9,84	1,91	9,41	0,13	-	7,77	1,51	
	Итого по Району Миловидово-Загорье	32,32	2,19	-	28,22	1,91	25,53	1,73	-	22,29	1,51	
1-4	Район Одинцово	25,91	-	-	25,5	0,41	20,47	-	-	20,15	0,32	
1-5	Район Пруды	2,97	1,63	-	-	1,34	2,35	1,29	-	-	1,06	
1-6	Район Рябиновая поляна	13,25	0,96	1,80	6,08	4,41	10,46	0,76	1,42	4,80	3,48	
	Район Рябиновая поляна за границами горчерты	4,28	-	-	3,81	0,47	3,38	-	-	3,01	0,37	
	Итого по Району Рябиновая поляна	17,53	0,96	1,80	9,89	4,88	13,84	0,76	1,42	7,81	3,85	
1-7	Район Рябиновая поляна-2	6,02	0,5	5,52	-	-	4,75	0,39	4,36	-	-	
	Район Рябиновая поляна-2 за границами горчерты	5,30	1,07	0,79	2,87	0,57	4,19	0,84	0,63	2,27	0,45	
	Итого по Району Рябиновая поляна-2	11,32	1,57	6,31	2,87	0,57	8,94	1,23	4,99	2,27	0,45	
1-8	Реконструкция района Кловка	7,83	-	-	5,53	2,30	6,19	-	-	4,37	1,82	
1-9	Реконструкция района Солдатская слобода	0,83	-	-	-	0,83	0,66	-	-	-	0,66	
1-10	Реконструкция района ул. 2-ая Киевская 	0,36	-	-	-	0,36	0,28	-	-	-	0,28	
2	Промышленный район	21,96	2,07	-	17,70	2,19	17,35	1,63	-	13,99	1,73	
	в том числе:											
2-1	Район Тихвинка	3,25	1,79	-	-	1,46	2,56	1,41	-	-	1,15	
2-2	Район Киселевка за границами горчерты	15,35	0,28	-	15,07	-	12,13	0,22	-	11,91	-	
2-3	Реконструкция района Офицерская слобода	0,73	-	-	-	0,73	0,58	-	-	-	0,58	
2-4	Район Поповка	2,63	-	-	2,63	-	2,08	-	-	2,08	-	
3	Заднепровский район	0,39	0,39	-	-	-	0,31	0,31	-	-	-	
	в том числе:											
3-1	Район Анастасино	0,39	0,39	-	-	-	0,31	0,31	-	-	-	
4	Застройка существующей части города по плану строительства 2007-2010 годов	27,41	-	-	27,41	-	21,65	-	-	21,65	-	
	Всего нового строительства, в том числе:	169,99	9,70	11,36	131,60	17,33	134,29	7,66	8,97	103,97	13,69	
	В существующей городской черте	127,04	7,93	9,25	95,48	14,38	100,35	6,26	7,30	75,43	11,36	
	За пределами существующей городской черты	42,95	1,77	2,11	36,12	2,95	33,94	1,40	1,67	28,54	2,33	

*-Планируемый объем жилого фонда  нового строительства на расчетный срок с учетом резерва составит 6460тыс м2 общей площади, из которых расчетный объем строительства - 6150тыс. м2 общей площади
В соответствии с пожеланиями Заказчика генеральным планом дополнительно к расчетам  предлагается два района нового жилищного строительства в Заднепровском районе. В настоящее время эти территории находятся в шумовой зоне аэропорта и могут быть застроены после проведения мероприятий по ее сокращению.
Таблица № 27
№	Жилые районы	Население тыс. чел.	Нагрузка, МВт	
		Всего	Инди-виду-альная
тыс. чел.	Много-этаж-ная
тыс. чел.	Всего 	Типы застройки	
						Инди-виду-альная	Много-этаж-ная
	
1	Подснежники	1,7	1,7	-	1,34	1,34	-	
2	Пасово	29,7	-	29,7	23,46	-	23,46	
	Всего	31,4	1,7	29,7	24,80	1,34	23,46	

Таблица № 28

Перечень и основные показатели подстанций с указанием необходимости их реконструкции
№ п/п	Наименование ПС	Кол-во и мощность трансформаторов ПС, шт. х МВА               	Электрическая нагрузка трансформаторов ПС (отчет, режимный день 20.12.2006)	Районы нового стр-ва, рекомендуемые к подключению к данной подстанции на расчетный срок	Электрические нагрузки коммунально-бытовых потребителей районов нового стр-ва на расчетный срок, МВА	Электрическая нагрузка трансформаторов ПС на расчетный срок	Примечания
(на расчетный срок)	
		На 01.01.2007	На 1 очередь стр-ва	На расчетный срок	Загрузка ПС, МВА	Загрузка ПС, %			Загрузка ПС, МВА	Загрузка ПС, %		
1	Козино	2х10	2х16	40+16	7,03	35	Киселевка
Поповка
Тихвинка
Пруды	12,13
2,31
2,84
2,61	24,31	43	Реконструкция ПС с заменой трансформаторов	
2	Одинцово	2х6,3	2х6,3	2х16	5,97	47	Рябиновая поляна-2	9,93	15,90	50	Перевод ПС на напряжение    110 кВ	
3	Семичевка		2х40	2х63			Рябиновая поляна
Миловидово-Загорье
Одинцово	
15,38

28,37

22,74
	66,49	52	Реконструкция ПС с заменой трансформаторов	
4	Южная	25+40	2х40	2х40	32,8	41	Реконструкция района ул. 2-ая Киевская
Реконструкция района Офицерская слобода	0,31

0,64	33,75	42		
5	Чернушки	2х25	2х25	2х25	20,27	40	Реконструкция района Солдатская слобода 	
0,73
	21,0	42		
6	Заводская	2х16	2х40	2х40	14,72	46	Чернушки-Ясенное
Вишенки-Алексино
Кловка	14,62

3,96
6,88	40,18	50		
7	Западная	25+16	2х25	2х25	11,53	28	Район Анастасино	0,34
	11,87	24		
8	Северная	25+16	2х25	40+63	20,86	42	Пасово	26,07	46,93	46	Реконструкция ПС с заменой трансформаторов	
9	Красный бор	2х4,0	2х4,0	4,0+6,3	2,9	36	Подснежники	1,49	4,39	43	Реконструкция ПС с заменой трансформаторов	

Таблица № 29

Электрические нагрузки коммунально-бытовых потребителей в целом по городу на расчетный срок (2025 г.)

№№
пп	Городские
округа	Население, тыс.чел.	Нагрузка, МВт	
		
Всего	в том числе:	
всего	в том числе	
			существ. сохр.
жил. Фонд	новое
 стр-во		существ. сохр.
жил. Фонд	новое
 стр-во	
	Всего по городу:	360,35	178	169,99	274,91	140,62	134,29	
Также для надежного электроснабжения потребителей города необходима реконструкция существующих и строительство на перспективу новых сетей, распределительных пунктов и трансформаторных подстанций 6-10 кВ. В условиях непрерывного роста нагрузок, который  наблюдается в городе и необходимости систематического развития электрических сетей, рационален перевод существующего напряжения 6 кВ на напряжение 10 кВ. Конкретные мероприятия по развитию сетей 6-10 кВ в городе Смоленске должны быть определены при разработке схемы развития электрических сетей города выполняемой специализированной организацией.
	V Связь, радиофикация, телерадиовещание.
	V.1 Современное состояние 
Телефонизация
Услуги телефонной связи общего пользования в г. Смоленске предоставляются населению и организациям Смоленским филиалом ОАО «Центртелеком». 
Удовлетворение заявок новых абонентов возможно за счет расширения емкости цифровых АТС и концентраторов, а в районах нового строительства за счет открытия новых станционных мощностей.
Кроме телефонной связи общего пользования (ТФОП) абонентам города предоставляются услуги сотовой связи стандарта GSM, операторами ЗАО «Вымпелком-регион» («Билайн») и ОАО «МТС».
Радиофикация
В городе сложилась и функционирует система проводного звукового радиовещания. 
Федеральные программы до РТПС доводятся по спутниковым каналам, сигналы от местных студий доводятся по ВОЛС и кабельным линиям.
Телевидение
Телевизионное вещание в городе осуществляется РТПС г. Смоленска, являющимся филиалом ФГУП «Российская телевизионная и радиовещательная сеть (РТРС).
В городе данной компанией осуществляется вещание 8 телепрограмм.
Наряду с эфирным вещанием в городе развиваются и работают операторы кабельного телевидения. 
	V.2 Проектные предложения 
Генеральным планом на расчётный срок предусматривается развитие основного комплекса электрической связи и телекоммуникаций, включающего в себя:
телефонную связь общего пользования;
мобильную (сотовую связь) радиотелефонную связь;
цифровые телекоммуникационные информационные сети и системы передачи данных;
проводное вещание;
эфирное радиовещание;
телевизионное вещание.
Развитие телефонной сети города предусматривается наращиванием номерной ёмкости ГТС с открытием новых АТС и выносных абонентских модулей в районах нового строительства с использованием цифровых технологий на базе современного цифрового оборудования, в том числе:
полной замены морально устаревшего оборудования существующих АТС на цифровое;
умощнения существующих удалённых цифровых абонентских модулей  с применением выносов, в том числе на базе аппаратуры радиосвязи «DECT»;
развития транспортной сети SDH , работающей по ВОЛС;
создание и развитие информационных телекоммуникационных сетей передачи данных;
расширения мультимедийных услуг, предоставляемых населению, включая  «Интернет».
Дальнейшее развитие получит система сотовой радиотелефонной связи, путём увеличения площади покрытия территории города сотовой связью, применения новейших технологий и повышения качества связи.
Радиовещание в городе осуществляется в УКВ и FM диапазонах вещание 8-ти радиовещательных программ. На перспективу предполагается расширение программ вещания. 
Телевизионное вещание в городе осуществляется по 8-ми каналам. Планируется подготовка сети TV вещания к переходу на цифровое вещание.
В  перспективе  предполагается развитие системы кабельного телевидения в различных районах города, что обеспечит расширение каналов вещания за счёт приёма спутниковых каналов и значительного повышения качества телевизионного вещания.